
Взыскание  
не выбивается 
из тренда 
Ряды криминальных 
коллекторов покидают 
только мелкие хулиганы

За 2016 год число жалоб на взы
скателей долгов выросло на 37%, 
превысив 4 тыс. Доля действий 
с криминальной составляющей 
при этом снизилась почти вдвое. 
Однако о решении проблемы речь 
не идет: прекращена деятельность 
мелких хулиганов, но не серьез
ных группировок — называть их 
вслух опасаются даже коллеги.

О росте числа жалоб на коллекто-
ров свидетельствует итоговая годо-
вая статистика Национальной ассо-
циации профессиональных коллек-
торских агентств (НАПКА, объединя-
ет коллекторов, обрабатывающих бо-
лее 90% объемов задолженности на 
рынке аутсорсинга). По данным ассо-
циации, в 2016 году к ним поступило 
около 4,1 тыс. обращений граждан, что 
почти на 37% больше, чем в 2015 году. 
Более 75% обращений были успешно 
урегулированы. В НАПКА уверяют, что 
рост числа обращений связан «не с ко-
личеством нарушений, а с обществен-
ным резонансом темы коллекторской 
деятельности». Наибольшее количест-
во жалоб пришлось на март, когда за-
конопроект о коллекторах (230-ФЗ) 
был внесен в Госдуму, июль, месяц 
принятия закона, и перед вступлени-
ем закона в силу (ноябрь—декабрь).

В то же время количество обраще-
ний, относящихся к категории тяже-
лых жалоб (с криминальной состав-
ляющей: на грубое общение, угро-
зы жизни и здоровью, порчу имуще-
ства и т. д.), снизилось с 31% до 17% 
и составило около 700 штук. Из них 
11% — это подтвержденные факты 
нарушений, в 6% случаев наруше-
ний выявлено не было, но заемщик 
настаивал на их наличии (категория 
«психологический дискомфорт»). 
Около 200 обращений были переда-
ны в Генпрокуратуру и ЦБ. По словам 
гендиректора НАПКА Бориса Воро-
нина, в прокуратуру в 2016 году ассо-
циация обращалась один раз в три-
четыре месяца, прилагая 20–25 жа-
лоб, обращения пересылались либо 
в МВД, либо в местную прокуратуру.
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Банковский баланс нагрузят тяжким
ЦБ планирует ужесточить наказание за фальсификацию отчетности

Несмотря на введение 
уголовной ответствен
ности, проблема фаль
сификации банковской 
отчетности  остается ак
туальной. Для  того чтобы 
решить ее, ЦБ планирует 
 добиваться увели чения 
срока лишения свобо
ды за такие прес туп ле
ния с четырех до шести 
лет и перевода их в ка
тегорию тяжких. Но экс
перты сомневаются, 
что эти меры дадут эф
фект без изменения са
мой процедуры привле
чения к ответственности 
за  фальсификацию.

О том, что ЦБ обсужда-
ет возможность увеличе-
ния срока лишения свобо-
ды за фальсификацию от-
четности кредитных орга-
низаций и перевода таких 
преступлений в категорию 
тяжких, рассказал на встре-
че с банкирами в «Бору» гла-
ва юридического департа-
мента ЦБ Алексей Гузнов. 
Статья 172.1 Уголовного ко-
декса (УК), предусматрива-
ющая ответственность за 
фальсификацию отчетно-
сти кредитных организа-
ций, введена 2 августа 2014 
года. Сейчас за подобное 
преступление максималь-
ная мера наказания — ли-
шение свободы до четырех 
лет. «Если бы была ответст-
венность до шести лет, то 
есть перевод в разряд тяж-
ких преступлений, это бы-
ло бы адекватной реакци-
ей»,— сказал Алексей Гуз-
нов. По его словам, ЦБ об-
суждает с правоохранитель-
ными органами, как эту 
норму УК «настроить, что-
бы она ими больше и лучше 
применялась и лучше вос-
принималась судами».

Необходимо, чтобы была 
четко проведена грань меж-
ду бухгалтерской ошибкой 
и злоупотреблением имен-
но в виде фальсификации, 
пояснил господин Гузнов, от-
метив, что речь идет о вопро-
сах «очень специфического 
знания». Привлечь банки-
ров к ответственности мож-
но только если ЦБ предъя-
вил требование об устране-
нии недостоверности отчет-
ности, но банк требование 

не выполнил. Как правило, 
банкиры до этого не дово-
дят. Так, за 2015 год, по дан-
ным ЦБ, было возбуждено 
всего пять уголовных дел за 
фальсификацию отчетности, 
то есть только по 5% банков, 
лишившихся лицензии, хо-
тя у большинства из них ЦБ 
обнаруживал факты сущест-
венного искажения отчет-
ности. По словам господи-
на Гузнова, помимо увеличе-
ния срока ответственности 
следует говорить об уточне-
нии процедуры и, возмож-
но, уточнении самих усло-
вий, когда нарушение будет 
считаться состоявшимся.

Отсутствие большого ко-
личества реальных уголов-

ных дел, по мнению экспер-
тов, связано с самой процеду-
рой привлечения к ответст-
венности за фальсификацию 
отчетности. Факт фальсифи-
кации, как правило, выявля-
ется с опозданием. «В основ-
ном факты фальсификации 
отчетности вскрываются че-
рез несколько месяцев после 
отзыва лицензии, уже во вре-
мя работы временной адми-
нистрации,— говорит управ-
ляющий партнер компании 

”
Коблев и партнеры“  Руслан 

Коблев.— К этому времени 
и бенефициары, и основ-
ные топ-менеджеры в боль-
шинстве случаев оказывают-
ся уже далеко за пределами 
России». С учетом этого пред-

ложение ЦБ увеличить срок 
ответственности и, главное, 
перевести фальсификацию 
отчетности в разряд тяжких 
преступлений имеет смысл. 
«По тяжким и особо тяжким 
преступлениям рассмотре-
ние в суде может происхо-
дить без присутствия обви-
няемого, если он, к приме-
ру, скрывается от правосу-
дия»,— добавляет господин  
Коблев.

Перевод фальсифика-
ции в разряд тяжких престу-
плений помимо срока име-
ет и более важные аспекты. 
«Как правило, те же досроч-
ные освобождения, амни-
стии бывают лишь по пре-
ступлениям до средней сте-

пени тяжести,— поясняет 
Руслан Коблев.— За тяжкое 
преступление наказание бу-
дет необратимым». По сло-
вам партнера адвокатского 
бюро «Плешаков, Ушкалов 
и партнеры» Вячеслава Ушка-
лова, именно начиная с тяж-
кого преступления ответст-
венность может наступать за 
приготовление к преступле-
нию, лица могут привлекать 
за соучастие; если инкрими-
нируется несколько престу-
плений и одно из них явля-
ется тяжким, то общие сроки 
суммируются.

Впрочем, без изменения 
самого подхода к привле-
чению к ответственности 
за фальсификацию ужесто-
чение наказания вряд ли 
даст нужный эффект, схо-
дятся во мнении экспер-
ты. «Уже не раз было дока-
зано, что утяжеление нака-
зания не приводит к сокра-
щению преступлений,— от-
мечает руководитель пра-
ктики уголовной-право-
вой защиты бизнеса 

”
Пепе-

ляев групп“ Максим Кош-
кин.— Если отдельные иг-
роки сейчас применяют не-
законные схемы, то и после 
усиления ответственности 
от них не откажутся». Гора-
здо важнее добиться, чтобы 
виновные в фальсифика-
ции отчетности привлека-
лись к ответственности хо-
тя бы по действующей ста-
тье, а только когда эта мера 
заработает, рассуждать, уси-
ливать наказание или нет, 
считает зампред правления 
Совкомбанка Михаил Авту-
хов. По его мнению, реаль-
ный шанс сесть в тюрьму на 
четыре года — более чем до-
статочный стимул для отсут-
ствия фальсификаций.

Вероника Горячева

В Банке России 
заняли жесткую 
позицию в отношении 
фальсификаторов 
банковской 
отчетности 

Есть на революцию затраты
Власть и оппозиция начали отмечать  
юбилей 1917 года

Сегодня лидер КПРФ Геннадий Зюганов 
презентует книгу «Время выбора,  время 
действий!», посвященную 100 летию 
революции. На прошлой неделе нача
лись праздничные мероприятия и из 
официальной программы юбилея, ко
торая еще будет дополняться. Поряд
ка 50 млн руб. может быть потрачено 
на проекты, отбором которых займут
ся фонд «История Отечества», россий
ский Фонд фундаментальных иссле
дований (РФФИ) и общество «Знание». 
Заявленная оргкомитетом тема прими
рения в обществе, по мнению эксперта, 
не вызывает «ни интереса, ни отторже
ния», но проигнорировать юбилей власть 
не могла из опасения, что тема будет 
 использована оппонентами.

Согласно плану, празднование 100-летия ре-
волюции началось с февраля. Он еще будет до-
полняться за счет мероприятий из регионов — 
предложения продолжают поступать. Програм-
ма мероприятий была составлена исходя из 
предложений членов оргкомитета. Его форми-
рованием, согласно указу президента, занима-

лось Российское историческое общество (РИО). 
«В план вошли, конечно, не все предложения 
членов комитета. Включались прежде всего те, 
которые не требуют дополнительного финан-
сирования»,— пояснили 

”
Ъ“ в РИО. Большая 

часть мероприятий будет проведена за счет 
бюджетов тех структур, которые их организу-
ют, сказали 

”
Ъ“ участники мероприятий.

Некоторые проекты будут профинансиро-
ваны фондом «История Отечества», учрежден-
ным по указу президента в апреле 2016 года, 
российским обществом «Знание» и россий-
ским Фондом фундаментальных исследова-
ний. Фонд «История Отечества» уже объявил 
конкурс, его итоги будут подведены 1 апреля. 
По сведениям 

”
Ъ“, фонды планируют распре-

делить от 8 млн до 10 млн руб. В марте итоги 
своего конкурса «Революция 1917 года» (был 
объявлен еще в 2015 году) подведет РФФИ. По 
словам заместителя начальника управления 
отделения гуманитарных и общественных на-
ук РФФИ Владимира Захарова, фонд распреде-
лит около 40 млн руб.
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Страна пяти баз
Корреспондент „Ъ“ побывал в единственном месте, 
где соседствуют военные США и КНР  
и могли появиться российские

Смена власти в США делает америка
нокитайское противостояние главным 
фактором мировой политики. Корре
спондент ”Ъ“ МАКСИМ ЮСИН побы
вал в Джибути — африканской стране, 
где американские и китайские воен
ные стоят лицом к лицу. Это государ
ство, расположенное на стратегичес
ком пересечении важнейших торговых 
путей,— единственное место в мире, 
где не только соседствуют базы Китая 
и США, но и присутствуют военные кон
тингенты еще пяти стран. Среди них мо
гла быть и Россия, но переговоры о стро
ительстве в Джибути ее военной базы, 
начатые в 2012–2013 годах, успехом 
не увенчались.

Десять тысяч  
вооруженных иностранцев
«Предъявите паспорт, месье. Мы должны 
знать, кто въезжает в нашу столицу»,— ли-
цо полицейского было непроницаемо-суро-
вым, а взгляд — сверхподозрительным. Как 

будто он обращался не к российскому журна-
листу, а к потенциальному шахиду из исла-
мистской группировки «Аш-Шабаб», терро-
ризирующей соседнее Сомали. С тем, чтобы 
паспорта требовали при въезде в город, да 
еще дважды — на блокпостах, расположен-
ных от силы в километре друг от друга, я не 
сталкивался еще ни в одной из африканских 
горячих точек. Гораздо более «горячих», чем 
относительно стабильное Джибути, где по-
следний (и пока единственный) теракт про-
изошел в 2014 году.

Чем вызваны такие меры безопасности, 
становится понятно после первых бесед с ак-
кредитованными в Джибути иностранными 
дипломатами и после первых визуальных 
впечатлений. В стране, население которой не 
дотягивает до миллиона человек, сегодня ди-
слоцировано примерно 10 тыс. иностранных 
военных. Один только перечень зарубежных 
баз и «объектов тылового обеспечения» (по су-
ти, те же базы) поражает воображение.
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Страны ОПЕК в основном соблю-
дают взятые на себя обязатель-
ства по сокращению поставок 
нефти, говорится в февраль-
ском мониторинге Международ-
ного энергетического агентства 
(МЭА). Заморозка привела к пер-
вому за последние два года пол-
ноценному сокращению добычи 
ОПЕК — сразу на 1 млн баррелей 
в сутки (б/с), Россия сократила 
поставки примерно на 100 тыс. 
б/с. Если страны будут придер-
живаться таких объемов, избыток 
сырья на рынке снизится — одна-
ко это позволит лишь нивелиро-
вать прирост добычи в 2016 году, 
замечают эксперты.

ОПЕК выполнила обязательства 
по заморозке на 90%, а Саудовская 
Аравия сократила добычу сильнее, 
чем требовалось, следует из ново-
го отчета МЭА. Суммарные постав-
ки нефти в январе сократились на 
1,5 млн б/с после падения в декаб-
ре на 0,6 млн б/с, в том числе в стра-

нах картеля на 1 млн б/с, до 32 млн 
б/с (в декабре также было зафиксиро-
вано снижение, но умеренное — на 
320 тыс. б/с). В итоге добыча в янва-
ре 2017 года оказалась на 730 тыс. б/с 
ниже, чем в январе 2016-го. Замороз-
ка привела и к первому с начала 2015 
года годовому сокращению выпуска 
ОПЕК. «Исторически это самое глу-
бокое сокращение добычи для кар-
теля»,— замечают в агентстве.

Напомним, с января экспортеры 
нефти начали применять ограниче-

ния добычи, согласованные в начале 
декабря 2016 года (ОПЕК тогда дого-
ворилась на полгода урезать добычу 
на 1,2 млн б/с, до 32,5 млн б/с, а стра-
ны вне картеля — еще на 558 тыс. б/с, 
в том числе РФ — на 300 тыс. барре-
лей). Россия уже сократила поставки 
примерно на 100 тыс. б/с (в целом по 
году, однако МЭА прогнозирует рост 
добычи РФ год к году на 40 тыс. б/с, 
до 11,38 млн баррелей, за счет кон-
денсатов). Саудовская Аравия в ян-
варе сократила поставки на 560 тыс. 

б/с, до 9,98 млн б/с (обещала сокра-
тить на 490 тыс. б/с), Ирак выполнил 
обещанное сокращение наполовину 
(минус 110 тыс. б/с), Иран снизил до-
бычу на 40 тыс. б/с против плановых 
90 тыс. б/с, а Нигерия и Ливия (их за-
морозка не коснулась), наоборот, на-
растили поставки.

В то же время поставки из стран, 
на которые не распространяется за-
морозка, вырастут существенно — 
на 750 тыс. б/с, прогнозируют в МЭА 
(всего поставки стран вне ОПЕК вы-
растут на 400 тыс. б/с после паде-
ния в прошлом году на 800 тыс. б/с). 
Рост обеспечат в основном США (на 
370 тыс. б/с), а также Канада и Бра-
зилия. В то же время МЭА повыси-
ло прогноз увеличения спроса на 
этот год на 100 тыс. б/с, до 1,4 млн 
б/с (прошлом году спрос вырос на 
1,6 млн б/с), и отмечает рекордное 
за три года сокращение запасов неф-
ти в странах ОЭСР (в четвертом квар-
тале 2016 года они снизились на 
800 тыс. б/с), хотя в Китае и других 

развивающихся странах объем запа-
сов продолжает расти. Если ОПЕК бу-
дет придерживаться ограничений в 
поставках на протяжении полугода, 
это приведет к сокращению запасов 
на 0,6 млн б/с, но с очень высокого 
уровня, ожидают в агентстве.

Пока соглашение ОПЕК в основ-
ном решает проблему завышенно-
го производства, наблюдавшуюся в 
конце 2016 года, тогда как растущий 
экспорт из Ливии, Нигерии и Ирана, 
а также активное производство слан-
цевых углеводородов в США могут 
препятствовать сокращению избыт-
ка нефти на рынке, пишут аналити-
ки Julius Baer. В прошлом году сум-
марная добыча выросла на 0,3 млн 
б/с, причем прирост поставок ОПЕК 
более чем заместил падение добы-
чи вне картеля на 0,9 млн б/с. Так, 
Иран нарастил добычу на 690 тыс. 
б/с, Ирак и Саудовская Аравия — на 
410 тыс. и 260 тыс. б/с соответствен-
но, а Россия — на 245 тыс. б/с.

Татьяна Едовина

Исправленному верить
Снижение добычи нефти соответствует графику

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,6

миллиарда долларов составила оценка сальдо текущего счета платежного баланса в ян-
варе 2017 года, сообщил Банк России. По результатам 2016 года номинальный показатель сократился до 
минимального уровня с 1998 года ($22,2 млрд). Первая же оценка профицита текущего счета в январе 
оказалась практически вдвое выше прошлогоднего показателя. Положительную динамику обеспечило 
увеличение цен на нефть в условиях, когда экспорт рос быстрее импорта товаров, а профицит торговли 
увеличился до $11,8 млрд ($7,2 млрд в январе 2016 года). Вместе с тем чистый вывоз капитала частным 
сектором сохранился фактически на уровне прошлого года, составив $2,2 млрд, оценили в ЦБ. –2
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РЫНОК ТРУДА

Компании не верят  
в старость  
своих сотрудников

Хотя число компаний, предлагающих 
своим сотрудникам корпоративные 
пенсионные программы (КПП), рас-
тет, их доля на рынке труда пока не 
превышает половины, констатирует 
исследование PwC на базе опроса 
в ноябре—декабре 2016 года 114 
российских и иностранных компаний 
с численностью от 100 до 5 тыс. 
сотрудников. Компании, уже предо-
ставляющие КПП, в массе внедрили 
их более десяти лет назад (40%) 
или пять—десять лет назад (36%). 
За год пенсионным обеспечением 
работников озаботились только 7% 
предприятий (см. также стр. 8).

В большинстве компаний участие 
в КПП не требует стажа (33%) или он 
может быть менее года (также 33%), 
еще у 20% — пять лет. Программы 
78% предприятий ведет российский 
НПФ, 9% делают это сами, 7% обра-
тились в траст или иную иностранную 
компанию, 2% работают с россий-
скими страховщиками. Абсолютное 

большинство довольны (56%) или 
скорее довольны (35%) работой про-
вайдера. В половине случаев (47%) 
программы компаний предполагают 
взносы и работника, и работодателя, 
треть (33%) рассчитаны на участие 
только последних. Взносы компании 
в большинстве случаев (37%) не пре-
вышают 3% зарплаты сотрудника, 
четверть предприятий (24%) готовы 
вносить 3–5%, еще у 20% взносы 
зависят от категории работников. 
В половине случаев они зависят 
от вклада сотрудника. 

Среди целей внедрения КПП 
компании выделяют необходимость 
удержать и мотивировать сотруд-
ников (24%), обеспечить безболез-
ненный уход на пенсию сотрудникам 
старшего возраста (20%), поддер-
жать имидж компании (19%) и при-
влечь новый персонал (16%). В 53% 
предприятий сотрудники «скорее 
ценят» участие в программах. «С уче-
том продолжающейся заморозки 
накоплений и падения покупательной 
способности государственной пенсии 
граждане все больше интересуются 
добровольными способами накопить 
на старость»,— говорит гендирек-
тор НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» Денис 
Рудоманенко.

Среди компаний, где КПП нет, 
в ближайшие годы их внедрит мень-
шинство: 5% — точно, еще 17% — 
скорее всего. Треть таких компаний 
будут делать это на условиях взносов 
обеих сторон (29%). При этом пред-
ставители предприятий, у которых 
нет КПП, указали, что не имеют 
средств на рост затрат на персо-
нал (19%), считают премии более 
эффективными (16%) или не видят 
на рынке выгодного соотношения 
затрат и доходности пенсионных 
планов (15%).

Анастасия Мануйлова

ОТНОШЕНИЕ КОМПАНИЙ К ВВЕДЕНИЮ 
КОРПОРАТИВНЫХ ПЕНСИОННЫХ 
ПРОГРАММ (%)   ИСТОЧНИК: PWC.
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В этом отопительном сезоне 
часть предпринимателей, за-
нимающих нежилые помеще-
ния многоквартирных домов, 
столкнулась с существенным 
ростом платежей за тепло — 
от двух до 11 раз. Об этом 
в письме премьер-министру 
Дмитрию Медведеву пишет 
«Опора России». Повышение 
платы связано с тем, что те-
перь предприниматели, 
как и собственники квартир, 
должны платить за отопление 
общедомовых помещений. 
Другие причины — повышен-
ные тарифы и обязанность 
платить за тепло даже в нео-
тапливаемых помещениях.

Бизнес-объединение «Опо-
ра России» обратилось к премье-
ру с письмом (есть у 

”
Ъ“), в кото-

ром просит правительство при-
нять меры в связи с существен-
ным ростом платежей за тепло 
для предпринимателей, эксплу-
атирующих нежилые помеще-
ния в многоквартирных домах 
(МКД). Свое обращение «Опора» 
объясняет вступлением в силу в 
июне 2016 год изменений, пред-
усматривающих обязанность не 
только платить за отопление по 
показателям индивидуальных 
приборов учета (как это было ра-
нее), но и вносить коммуналь-
ные платежи за общедомовые 
помещения пропорционально 
занимаемой площади.

Рост платежей за тепло биз-
нес-объединение также связы-
вает с введением повышающе-
го коэффициента при расчете 
платы за коммунальные услу-
ги (когда МКД не оборудован 
общедомовым прибором уче-
та). По данным «Опоры России», 
в некоторых регионах, напри-
мер в Челябинской области, до-
ля домов, оборудованных таки-
ми приборами, не превышает 
25%. В связи с этим «Опора Рос-
сии» просит правительство воз-
ложить обязанности по установ-
ке общедомовых приборов уче-
та тепла на ресурсоснабжающие 
организации.

Кроме того, бизнес жалуется 
на то, что в регионах тариф на 
тепловую энергию различает-
ся для населения и для прочих 
потребителей (к ним и относят-
ся предприниматели) — послед-
ние оплачивают ее по более вы-

сокому тарифу. Другая проблема 
заключается в том, что, по мне-
нию «Опоры», «несправедливо 
уравнены» тарифы на тепло для 
отапливаемого жилья и для под-
вальных помещений. Хоть они 
и не отапливаются, начисление 
платы производится по норма-
тиву или по общедомовому при-
бору учета исходя из площади. 
«Опора России» предлагает уста-
новить оплату всеми собствен-
никами помещений за общедо-
мовые помещения по единым 
тарифам для населения, а также 
установить понижающий коэф-
фициент (0,2) для неотапливае-
мых подвалов.

«Сравнительный анализ вы-
ставленных счетов за текущий 
отопительный сезон и анало-
гичный период предыдуще-
го года показал рост платежа в 
2–11 раз»,— говорится в пись-
ме. Подобная ситуация, к при-
меру, сложилась у собствен-
ников нежилых помещений 
в домах в Челябинской обла-
сти и Забайкальском крае. «Рез-
кий рост платежей за тепловую 
энергию может привести к сво-
рачиванию бизнеса предпри-
нимателями, эксплуатирую-
щими нежилые помещения в 
МКД»,— предупреждают в «Опо-
ре России».

В конце января бизнес-объ-
единение проводило по этому 
поводу встречу с замглавы Мин-
строя Андреем Чибисом. Как по-
яснил 

”
Ъ“ господин Чибис, рост 

платы произошел из-за того, 
что ранее владельцы коммерче-
ских помещений в МКД платили 
лишь за индивидуальное тепло 
по счетчику, а плата за тепло, ко-
торое использовалось для ото-
пления лестниц и прочего обще-
домового имущества, была воз-
ложена только на собственни-
ков квартир. «Сегодня же пред-
приниматели платят наравне с 
другими собственниками — и 
это справедливо»,— говорит за-
мминистра. При этом в Мин-
строе готовы проработать часть 
жалоб бизнеса; в частности, со-
общил Андрей Чибис, сейчас 
идет анализ тарифов за тепло, а 
также обсуждается возможность 
учета при расчете только отапли-
ваемых помещений.

Евгения Крючкова,  
Дарья Николаева

Бизнес в поисках 
недорогого тепла
«Опора России» просит правительство 
разобраться с ростом платежей Как стало известно ”Ъ“, 

в ЕАЭС готовится созда-
ние общей перестраховоч-
ной емкости для стран со-
дружества — госкомпании 
или «трансграничной ком-
пании в виде частно-госу-
дарственного партнерст-
ва», с которой страховые 
компании смогут разде-
лить часть принятых на 
себя рисков. Участники 
российского рынка скеп-
тически относятся к идее 
надстранового перестра-
ховщика и предлагают 
участникам ЕАЭС смягчить 
национальные требования 
— чтобы перестраховани-
ем рисков ЕАЭС могла за-
няться Россия.

В распоряжении 
”
Ъ“ ока-

залась «Концепция по созда-
нию перестраховочной ем-
кости на пространстве ЕА-
ЭС и снятию барьеров при 
трансграничном перестра-
ховании». Она предполагает 
создание госперестраховщи-
ка или трансграничной ком-
пании на основе частно-госу-
дарственного партнерства и 
пула коммерческих участни-
ков страхового рынка. Ком-
пания должна будет прини-
мать риски, «перестрахова-
ние которых внутри каждого 
государства невозможно или 
нецелесообразно». Напом-
ним, в РФ в такой перечень 
могут попасть риски клиен-
тов страховщиков, находя-
щихся под санкциями. Так-
же общая перестраховочная 
емкость должна будет при-
нимать риски катастрофи-
ческого характера, «требую-
щие более широкого терри-
ториального перераспреде-
ления», и в целом — риски 
стран ЕАЭС. Как заявил 

”
Ъ“ 

глава департамента финан-
совой политики ЕЭК Тигран 
Давтян, это «может помочь 
частично решить проблему 
нехватки перестраховочных 
емкостей, а также снизить 
валютные риски» за счет со-
кращения оттока капитала и 
зависимости от санкций.

В РФ созданию общей ем-
кости рады, но только не в ви-
де надстрановой компании. 
«Создать такую компанию не-
реально,— говорит собесед-
ник 

”
Ъ“ на страховом рын-

ке,— сразу возникает вопрос: 

каким будет источник капи-
тала, какому надзору она бу-
дет подчиняться, в каких бан-
ках хранить резервы». «Наци-
ональными законодательст-
вами созданы ограничения, 
при которых передача ри-
сков между РФ и странами 
ЕАЭС невозможна,— говорит 
президент Российской наци-
ональной перестраховочной 
компании (РНПК) Николай 
Галушин.— Регуляторы вы-
ставляют требования по рей-
тингам выше странового». В 
итоге РФ получает риски ЕА-
ЭС исключительно через по-
средников-нерезидентов.

В самой концепции го-
ворится, что Армения, на-
пример, признает надежны-
ми перестраховщиков-нере-
зидентов, чья финансовая 
стабильность оценена S&P, 
A.M.Best и Fitch не ниже А-, 
для Moody’s — A3. Казахстан 
также требует рейтинга не 
ниже А, в Белоруссии риски в 
перестрахование нерезиден-
там могут быть отданы толь-
ко при отказе от них нацио-
нального перестраховщика.

«Если снять ограничения 
по рейтингам, у перестрахо-
вания на пространстве ЕАЭС 
огромный потенциал,— го-
ворит господин Галушин.— 
Мы живем в одной языковой 
зоне, у нас одно понимание 
рисков». С другой стороны, 

по его словам, всегда будет 
сохраняться конкуренция 
с международным рынком 
— компаниями с миллиард-
ной капитализацией и бо-
лее высокими рейтингами. 
На установление перестра-
ховочных отношений после 
снятия рейтинговых ограни-
чений, по его мнению, уйдет 
два-три года.

Соглашение по перестра-
хованию может стать частью 
общего финансового регули-
рования в ЕАЭС. Сейчас гото-
вятся план гармонизации 
законодательств (проект со-
глашения обсуждается стра-
нами) и рамочная концеп-
ция формирования общего 
финансового рынка (ее под-
готовка должна завершить-
ся в этом году). «На выходе 
мы должны получить 

”
до-

рожную карту“ по сближе-
нию норм и требований го-
сударств ЕАЭС в финансовой 
сфере»,— пояснил 

”
Ъ“ госпо-

дин Давтян.
«Финрынок — один из на-

иболее чувствительных сек-
торов, наряду с рынком неф-
ти и газа, не случайно завер-
шение создания общих рын-
ков для них отложено на 
2025 год. Снижает интерес 
к ускорению интеграции и 
то, что финансовые потоки 
в ЕАЭС идут во многом по 
линии госкредитов, а банки 

РФ, довольно активно рабо-
тающие в других странах со-
юза, успешно делают это че-
рез 

”
дочек“»,— отмечает гла-

ва Центра интеграционных 
исследований ЕАБР Евгений 
Винокуров. Сейчас идет пе-
реход от общих разговоров к 
проектам документов — по-
ка страны подписали согла-
шение об обмене информа-
цией в финансовой сфере, 
также подписано соглаше-
ние о допуске брокеров без 
доплицензии, но это мини-
мальный прогресс. Сторо-
ны проявляют осторожность 
и неторопливость, отмечает 
эксперт. Об обмене данны-
ми кредитных историй (он 
позволит получать кредиты 
заемщикам из любой стра-
ны ЕАЭС) сторонам догово-
риться пока также не уда-
лось: по словам Тиграна Дав-
тяна, 1–2 марта соглашение 
будет обсуждаться в ЕЭК на 
уровне рабочей группы, од-
нако говорить о датах подпи-
сания рано. Как отмечает со-
беседник 

”
Ъ“ на рынке, при-

чина — сохраняющееся рас-
хождение позиций РФ и Ка-
захстана: российские участ-
ники рынка выступают за 
прямой обмен данными, а в 
Астане настаивают на обме-
не через единое госбюро.

Татьяна Гришина,  
Татьяна Едовина

Международный слет рисков
ЕАЭС готовит создание надстранового перестраховщика

Главе Национальной перестраховочной компании Николаю Галушину идея единого перестрахов-
щика ЕАЭС не нравится — НПК готова сама принимать риски соседей по союзу  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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новости

Как стало известно ”Ъ“, вице-премьер 
РФ Ольга Голодец поручила Минздра-
ву, МВД и Роспотребнадзору рассмо-
треть возможность изменения условий 
въезда и проживания в РФ иностранных 
граждан, инфицированных ВИЧ. Сей-
час им разрешены въезд и пребывание 
в Россию, только если их близкие род-
ственники являются гражданами РФ. 
Поручение вице-премьера появилось 
после того, как из разработанного Мин-
здравом РФ проекта плана мероприятий 
по реализации стратегии борьбы с рас-
пространением ВИЧ в РФ исчез пункт 
о возможном снятии таких ограничений, 
что было сделано по настоянию Мин-
фина и Минэкономики. Госпожа Голо-
дец также поручила проработать вопрос 
по оказанию медпомощи ВИЧ-инфи-
цированным иностранным гражданам 
на территории РФ.

Вице-премьер дала поручение (есть в рас-
поряжении 

”
Ъ“) Минздраву совместно с МВД 

и Роспотребнадзором «проработать вопрос о 
целесообразности пересмотра условий въе-
зда, выезда и проживания иностранных гра-
ждан, инфицированных ВИЧ, а также орга-
низации оказания им медицинской помо-
щи на территории РФ». Это сделано по ито-
гам заседания совета при правительстве РФ 
по вопросам попечительства в социальной 
сфере. В документе отмечается, что ведомст-
вам необходимо рассмотреть вопрос «с уче-
том предложений членов совета».

Напомним, въезд и проживание на тер-
ритории РФ запрещены для лиц, инфициро-
ванных ВИЧ и не являющихся гражданами 
России. Однако с 2016 года по требованию 
Конституционного суда запрет был снят для 
мигрантов, имеющих в России семью. При-
чиной изменения законодательства стало, 
в частности, решение Европейского суда по 
правам человека (ЕСПЧ), который в марте 
2016 года признал Россию виновной в нару-
шении прав ВИЧ-положительных иностран-
цев. В решении ЕСПЧ отмечалось, что Россия 
является единственной страной Совета Евро-
пы и одной из 16 стран во всем мире, кото-
рая осуществляет депортацию ВИЧ-положи-
тельных лиц, не являющихся гражданами. 
В Страсбурге подчеркивали необходимость 
полного отказа от дискриминации ВИЧ-ин-
фицированных лиц в России.

Член совета по вопросам попечительст-
ва в соцсфере Петр Родионов объяснил 

”
Ъ“, 

что ведомствам, в частности, предлагается 
проанализировать международный опыт и 
оценить, насколько эффективны существу-
ющие ограничения: «Норма о депортации 
действует с 1995 года, когда был принят ФЗ 
№38 

”
О предупреждении распространения 

в РФ заболевания, вызываемого вирусом им-

мунодефицита человека“. За 20 лет карди-
нально изменились подходы к лечению за-
болевания, изменился прогноз заболева-
ния». Он отметил, что «сегодня попытки ог-
раничить распространение ВИЧ-инфекции 
путем установления ограничений зачастую 
дают обратный эффект». Так, по его словам, 
многие мигранты, зная о своем ВИЧ-поло-
жительном статусе, но опасаясь депортации, 
скрывают диагноз, покупая поддельные ме-
дицинские справки или «уходя в нелегаль-
ное пространство и надолго пропадая из по-
ля зрения контрольных органов». «Даже по-
сле депортации многие из них находят спо-
соб вернуться: меняют фамилию и докумен-
ты, вступают в фиктивный брак с граждани-
ном РФ»,— разъясняет господин Родионов. 
По его словам, эпидемиологическую ситуа-
цию в России усугубляет и то, что нелегаль-
но проживающие в России ВИЧ-инфициро-
ванные мигранты не имеют доступа к меди-
цинской помощи, занимаются самолечени-
ем или не лечатся вовсе: «В связи с этим го-
раздо важнее обеспечить им доступ к меди-
цинской помощи. Ведь если иностранный 
гражданин получает необходимую терапию, 
своевременно проходит все обследования, 
то он не представляет угрозы для окружаю-
щих, соответственно, нет никаких объектив-
ных оснований для его выдворения за преде-
лы страны». Господин Родионов добавил, что 

нужно определить условия предоставления, 
объемы и источники финансирования мед-
помощи: «Это могут быть не только личные 
средства пациента, но и, например, средст-
ва, выделяемые в рамках межгосударствен-
ных соглашений, или средства системы до-
бровольного медицинского страхования».

Отметим, пункт о необходимости про-
работки вопроса о возможности снятия ог-
раничений на въезд, выезд и проживание в 
РФ иностранных граждан с ВИЧ значился и 
в проекте плана мероприятий по реализа-
ции стратегии борьбы с распространением 
ВИЧ в РФ, который в январе был направлен в 
правительство РФ. Туда же поступили и отзы-
вы на документ от органов исполнительной 
власти (есть в распоряжении 

”
Ъ“). По настоя-

нию МВД и Минэкономики из проекта пла-
на в настоящее время пункт о возможном 
снятии ограничений к 2018 году убрали. По 
мнению ведомств, снятие ограничений не-
гативно скажется на нацбезопасности в сфе-
ре защиты здоровья населения.

По данным Роспотребнадзора, в 2012–2016 
годах медосвидетельствование прошли более 
9,8 млн иностранных граждан. Выявлено бо-
лее 37 тыс. больных инфекционными заболе-
ваниями, в том числе ВИЧ-инфицированных 
— 9284 (25%), больных туберкулезом — 12 786 
(34,5%), носителей инфекций, передающих-
ся половым путем,— 15 002 (40,5%). Сотрудни-
ки Роспотребнадзора за этот период приняли 
15,5 тыс. решений о нежелательности пребы-
вания таких граждан в России, 37% из них — в 
связи с наличием ВИЧ-инфекции.

Валерия Мишина

Пограничный контроль  
теряет иммунитет к ВИЧ
Правительство может пересмотреть правила въезда в РФ  
инфицированных иностранцев

Председатель общества «Знание» Любовь 
Духанина сказала 

”
Ъ“, что на направление 

«История» в этом году было подано 39 зая-
вок, из которых определено 22 победите-
ля (тема 100-летия революции отдельно не 
выделялась). Общая сумма, которая выделе-
на на научно-просветительские проекты по 
всем направлениям,— 34 млн 800 тыс. руб.

Некоторые организации стали готовить-
ся заранее. Институт социально-экономи-
ческих и политических исследований (ИС-
ЭПИ) весь 2016 год публиковал статьи о ре-
волюции в журнале «Историк». В рамках пла-
на мероприятий институт презентует две 
книги — «Сто лет революции: 1917–2017. От 
стихии к управляемому хаосу» и «Идеаль-
ный шторм: технология разрушения госу-
дарства». Тираж обоих изданий — 2 тыс. эк-
земпляров (на них будет потрачено поряд-
ка 300 тыс. руб.). «Это тот максимум, кото-
рый можно эффективно и быстро реализо-
вать»,— пояснили 

”
Ъ“ в ИСЭПИ.

В феврале должен начаться цикл он-
лайн-лекций «По событиям 1917 года», под-
готовленный Фондом исторической пер-
спективы (возглавляет депутат Госдумы 
четвертого созыва Наталья Нарочницкая). В 
2016 году фонд выиграл один из президент-
ских грантов на 15 млн руб. (оператор «На-
циональный благотворительный фонд»). В 
заявке говорилось, что проект «Российско-
европейский политический практикум» 
включает в себя десять онлайн-лекций по 
актуальным проблемам мировой полити-
ки, восемь выездных лекций, проведение 
конкурса научных работ молодых ученых, 
а также работу интернет-портала. Часть 
этих денег будет использована на организа-
цию мероприятий в рамках 100-летия рево-
люции, сказала 

”
Ъ“ руководитель научно-

просветительских и культурных программ 
фонда Елена Рудая. По ее словам, студен-
там, аспирантам и преподавателям РГГУ 
прочтут пять лекций, с помощью которых 
слушатели должны будут разобраться, «пра-
вильно ли говорить, что 1917 год — это об-
рушение русской государственности». По-
сле этого лекции сначала будут выложены 
на сайте фонда, а в марте тиражом 500 тыс. 
экземпляров выйдет книга «Русская госу-
дарственность. Формирование кризиса 
возрождения».

В марте начнутся мероприятия, посвя-
щенные 100-летию ледокола «Красин» (до 
1927 года — «Святогор»), подготовленные 
Музеем Мирового океана. Замдиректора 
по развитию музея Алексей Буданов ска-
зал 

”
Ъ“, что «ледокол прославился благода-

ря спасению экспедиции Умберто Нобиле 
в 1928 году», но также с ним связана и «вся 
история Страны Советов — ледокол прини-
мал участие во всех ее жизненных циклах». 
В апреле можно будет увидеть выставку «Фа-
брика лозунгов», ее организацией занима-
ется музей политической истории России. 
Автор выставки Маргарита Самойлова ска-
зала 

”
Ъ“, что «концепция выставки в стадии 

написания», но в музейных фондах имеется 
«богатейшая коллекция лозунгов». На при-
мерах агитационно-пропагандистской ра-
боты авторы хотят «проследить развитие 
социума». А экспозиция «Женщины и ре-
волюция», по словам ее автора Александра 
Смирнова, расскажет о «ярких женских фи-

гурах на политической арене»: «Революцию 
в основном писали мужчины-историки, но 
в 1917 году женщины получили равнопра-
вие и избирательное право».

В свою очередь, Институт российской 
истории РАН подготовит фундаментальное 
исследование «Российская революция 1917 
года: власть, общество, культура». Как пояс-
нил 

”
Ъ“ директор института Юрий Петров, 

«исследование академическое, сугубо иссле-
довательское, его разрабатывали три года, и 
над ним работало более 30 авторов». Темой 
изучения стало «влияние революции на со-
циальные процессы в обществе». Осенью 
должна пройти конференция генеральной 
ассамблеи Международного комитета исто-
рических наук.

Своя программа празднования 100-ле-
тия революции у КПРФ — партия создала 
специальный юбилейный комитет. В не-
го вошли главный редактор «Советской 
России» Валентин Чикин, главный редак-
тор газеты «Правда» Борис Комоцкий, пи-
сатели Захар Прилепин и Сергей Шаргу-
нов, главный редактор журнала «Наш сов-
ременник» Станислав Куняев, партийцы, 
депутаты (возглавил лидер КПРФ Генна-
дий Зюганов). От привычных для себя фор-
матов коммунисты решили не отходить. В 
конце 2016 года в редакции газета «Прав-
да» открылась серия юбилейных круглых 
столов. В первом из них, под названием 
«Ленинская теория империализма и сов-
ременный мир», принял участие Генна-
дий Зюганов. В марте коммунисты посвя-
тят пленум ЦК «вопросам борьбы с антисо-
ветизмом и русофобией». «Пик юбилейных 
торжеств», как называют это в партии, при-
дется на ноябрьские дни. Ожидается 19-я 
международная встреча коммунистиче-
ских и рабочих партий, а 7 ноября «по всей 
стране пройдут торжественные заседания 
и вечера, праздничные демонстрации и 
митинги», говорил зампред ЦК по идеоло-
гии Дмитрий Новиков на заседании юби-
лейного комитета.

Никто из организаторов юбилейных ме-
роприятий пока не обозначил цели, кото-
рой должно поспособствовать отмечание 
100-летия. Геннадий Зюганов говорил, что 
в год 100-летия «Великого Октября» нужно 
взять «все лучшее из нашей истории и уве-
ренно двигаться вперед». На первом заседа-
нии официального оргкомитета в качестве 
главной идеи выдвигалась тема примире-
ния. «Непреодоленное разделение общест-
ва на красных и белых — публицистический 
миф, который периодически подбрасывает-
ся власти. У общества риторика националь-
ного примирения не вызывает ни отторже-
ния, ни интереса,— говорит политолог Ми-
хаил Виноградов.— Большинство современ-
ников сегодня не знают, участвовали ли их 
предки в Гражданской войне, и если да, то 
на чьей именно стороне. По сути, как 

”
глав-

ная“ война сейчас позиционируется Вторая 
мировая. Все, что было до этого и после, ма-
лоинтересно». По мнению эксперта, власти 
«переживали, что юбилей может использо-
ваться кем-то из оппонентов — коммуниста-
ми или либералами, которые могли бы ис-
пользовать тему падения тирании». «Но ни 
тем, ни другим это не нужно»,— считает го-
сподин Виноградов.

Лиза Миллер,  
Софья Самохина

Есть на революцию затраты

В воскресную игру в гольф между прези-
дентом США Дональдом Трампом и пре-
мьером Японии Синдзо Абэ внезапно 
вмешался северокорейский лидер Ким 
Чен Ын. В КНДР была запущена раке-
та средней дальности, упавшая в водах 
Японского моря. Инцидент стал первым 
после избрания нового президента США 
и позволил Дональду Трампу и Синд-
зо Абэ продемонстрировать решимость 
поддерживать друг друга перед лицом 
северокорейской угрозы. Версий при-
чины запуска пока три: проверка нового 
главы Белого дома на прочность, празд-
нование дня рождения предыдущего ли-
дера КНДР Ким Чен Ира и своеобразный 
ответ на предложение Вашингтоном гу-
манитарной помощи.

Известие о запуске северокорейской ра-
кеты застало лидеров США и Японии во вре-
мя игры в гольф во Флориде, в резиденции 
Дональда Трампа. Ракета стартовала с воен-
ной базы Банхён в провинции Северный 
Пьёнган на западном побережье страны. 
Пролетев около 500 км, она упала в Япон-
ское море, сообщило Министерство оборо-
ны Южной Кореи. Объединенный комитет 
начальников штабов в Сеуле заявил, что с 
высокой долей вероятности запущена была 
ракета средней дальности «Мусудан», про-
шедшая определенные модификации. Тра-
ектория ракеты была такой же, как в ходе 
запусков в августе и октябре 2016 года. Ми-
нобороны Южной Кореи добавило: запуск, 
«скорее всего, был проведен для того, чтобы 
оценить реакцию нового президента США».

В ходе предвыборной кампании До-
нальд Трамп заявлял, что, став президен-
том, будет противостоять ядерным амби-
циям Пхеньяна. Впрочем, северокорейская 
ядерная программа волновала его намного 
меньше, чем «несправедливое» распределе-
ние затрат на поддержание американской 
военной инфраструктуры в Южной Корее 
и Японии. Немалую озабоченность в Токио 

и Сеуле вызвало его заявление, что если со-
юзники США не начнут платить больше за 
свою защиту, то американский «ядерный 
зонтик» будет отозван и они «могут обзаве-
стись собственным ядерным оружием».

Первым сигналом, что эти заявления 
были всего лишь предвыборной ритори-
кой, стал визит в Токио и Сеул в начале фев-
раля нового министра обороны США Джей-
мса Мэттиса. Он сообщил Синдзо Абэ, что 
альянс между двумя странами «прочен, как 
и пять лет назад», и пообещал «сокруши-
тельный» ответ на «ядерные провокации» 
Пхеньяна.

На встрече с японским премьером До-
нальд Трамп позицию своего министра 
подтвердил. «США поддерживает Японию, 
своего великого союзника, на сто процен-
тов»,— заявил он, комментируя инцидент. 
Глава кабинета японского премьера Ёсихи-
да Сугэ добавил, что запуск — «явная про-
вокация в отношении Японии и всего реги-
она». В интервью AFP южнокорейский экс-
перт Ян Му Чин выдвинул предположение, 
что запуск мог быть приурочен ко дню ро-
ждению Ким Чен Ира, отца Ким Чен Ына, 
отмечаемому в КНДР 16 февраля.

Примечательно, что запуск ракеты со-
стоялся всего через сутки после того, как 
США, по данным Центрального телеграф-
ного агентства Северной Кореи, предложи-
ли КНДР гуманитарную помощь для ликви-
дации последствий наводнения. В конце 
лета 2016 года в КНДР произошло сильней-
шее с 1945 года наводнение. Согласно офи-
циальной (часто заниженной) статисти-
ке, 133 человека погибли, 140 тыс. лиши-
лись крова, а 395 пропали без вести. Пра-
вительство КНДР обратилось к ООН и ме-
ждународным гуманитарным организаци-
ям с просьбой о помощи, на которую США 
откликнулись полгода спустя. Не исключе-
но, что запуск ракеты и стал ответом на за-
поздавшее предложение.

Михаил Коростиков

Корейская ракета упала  
на поле для гольфа
Встреча лидеров США и Японии 
была прервана ракетным испытанием КНДР

с1

Правила въезда в РФ ВИЧ-инфициро-
ванных иностранцев могут измениться 
по заданию Ольги Голодец (на фото) 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Президент внес в Госдуму поправки к Уго-
ловно-процессуальному кодексу (УПК), 
согласно которым обыски служебных по-
мещений адвокатов, осмотр и выемка их 
документов возможны лишь по решению 
суда и в присутствии наблюдателей от ад-
вокатской палаты. А предприниматься 
эти действия могут только в отношении 
адвокатов, против которых возбуждено 
уголовное дело. В президентском Совете 
по правам человека (СПЧ), который ста-
вил вопрос о независимости адвокатов, 
назвали законопроект «хорошим». А в ад-
вокатском сообществе некоторые его по-
ложения назвали «революционными».

Поправки к УПК, как говорится в поясни-
тельной записке к президентскому законо-
проекту, укрепляют независимость адвока-
тов, усиливая тем самым конституционные 
гарантии россиян «на получение квалифици-
рованной юридической помощи». В УПК поя-
вится новая статья, в которой предлагается за-
фиксировать и регламентировать все следст-
венные процедуры в отношении адвокатов. 
Президент предлагает дополнить ст. 29 УПК 
(«Полномочия суда») специальным пунктом, 
которые закрепляет исключительно за судом 
решения «о производстве обыска, осмотра и 
выемки в отношении адвоката». Все процеду-
ры будут зафиксированы в новой статье 450.1 
«Особенности производства обыска, осмотра 
и выемки в отношении адвоката».

При этом обыскать, осмотреть служебное 
помещение или жилье адвоката, а также про-
извести выемки его документов следователи 
смогут только в том случае, если против него 
уже возбуждено уголовное дело. А судья, санк-
ционируя следственные действия, должен 
указать в своем решении «данные, служащие 
основанием», а также «конкретные отыскива-
емые объекты». «Изъятие иных объектов не 
допускается»,— сказано в законопроекте.

«Это очень важные положения, которые 
гарантируют защиту адвокатской тайны»,— 
заявил 

”
Ъ“ председатель Новосибирской го-

родской коллегии адвокатов Александр Ба-
лян, который специализируется, в том числе, 
на защите прав адвокатов. Ведь сейчас, по его 
словам, следователи могут по ходу обыска де-
тально ознакомиться с любыми документа-
ми адвоката и даже изъять их. «У меня в ходе 
обыска было осмотрено более 30 адвокатских 
производств»,— напомнил господин Балян об 
обыске в городской коллегии адвокатов Но-

восибирска, который проводили следовате-
ли в течение трех дней с 6 по 8 октября 2014 го-
да. До этого в августе 2009 года аналогичный 
обыск прошел в московском представительст-
ве новосибирских адвокатов. Теперь, надеет-
ся Александр Балян, следователи вынуждены 
будут просматривать только те документы, 
которые непосредственно связаны с конкрет-
ным преступлением, в совершении которо-
го подозревается адвокат. «Адвокатская тайна 
— это не привилегия сословия,— утвержда-
ет он.— Подзащитный рассказывает адвока-
ту всю правду, так как уверен, что этого боль-
ше никто не узнает. Значит, адвокатская тайна 
позволяет гражданину не свидетельствовать 
против себя, а такое право каждому гаранти-
рует статья 51 Конституции». 

После обысков 2009 и 2014 годов группа 
новосибирских адвокатов в главе с Алексан-
дром Баляном обратилась с жалобой в Кон-
ституционный cуд, который в декабре 2015 
года «сформулировал ряд минимально необ-
ходимых требований к соблюдению конфи-
денциальности в адвокатской деятельности», 
говорится в пояснительной записке. Госпо-
дин Балян полагает, что ответом на то поста-
новление КС и стал президентский законо-
проект. Самым важным нововведением ад-
вокат считает то, что обыски, осмотры и вы-
емки будут теперь проводиться только в при-
сутствии «члена совета адвокатской палаты 
субъекта РФ, на территории которого произ-
водятся следственные действия, или иного 
представителя, уполномоченного президен-
том этой адвокатской палаты». Представитель 
адвокатского сообщества должен обеспечить 

«неприкосновенность предметов и сведений, 
составляющих адвокатскую тайну», говорит-
ся в законопроекте. Господин Балян считает 
эту норму «революционной», так как в рос-
сийскую процессуальную практику фактиче-
ски вводится «институт независимого наблю-
дателя». Отметим, что новосибирские адвока-
ты после обысков направили и две жалобы в 
ЕСПЧ. «Обе жалобы могут быть рассмотрены 
на этой неделе»,— сообщил Александр Балян.

Впрочем, кремлевские юристы приступи-
ли к разработке проекта до того, как КС при-
нял постановление. Президент поручил при-
ступить к разработке по итогам встречи с СПЧ 
в октябре 2015 года, на которой обсуждались 
проблемы независимости адвокатов. Право-
защитники тогда заявляли, что следователи 
чинят препятствия адвокатам, требуя от них 
официального «допуска» к подзащитному, так 
как в ст. 49 УПК говорится, что «адвокат допу-
скается к участию в уголовном деле». Поэтому 
законопроект президента предлагает «иную 
версию», отмечает член СПЧ, адвокат Юрий 
Костанов: «Адвокат вступает в уголовное дело».

Кроме того, подчеркивает он, «адвокатов 
по назначению» (то есть от государства) следо-
ватели теперь смогут рекомендовать только 
«в порядке, определенном советом адвокат-
ской палаты субъекта РФ». «Хороший закон,— 
говорит правозащитник, хотя и не берется 
судить, как он будет работать на практике.— 
Ведь обыски и выемки всегда были возможны 
только по решению суда, но работники право-
охранительных органов на местах далеко не 
всегда с этим считаются». 

Виктор Хамраев

Владимир Путин защитил  
адвокатскую тайну
В Госдуму внесены поправки к Уголовно-процессуальному кодексу

К О Н Т Е К С Т Э К С Т Р Е М И С Т Ы  Н Е  С М О Г У Т  У Ч Р Е Ж Д А Т Ь  С М И

Депутаты Госдумы одобрили в первом чтении законопроект правительства, уточняющий правила регистрации 
СМИ. Учредителем СМИ теперь не может быть гражданин с неснятой или непогашенной судимостью «за соверше-
ние преступлений против основ конституционного строя и безопасности государства» или за совершение тяжких 
или особо тяжких преступлений, связанных с нарушением закона о противодействии экстремистской деятель-
ности. До сих пор закон ограничивал в этом праве только отбывающих наказание в местах лишения свободы. 
В законе о СМИ будет также прописано, что сайт «может быть зарегистрирован как сетевое издание», а если сайт 
не зарегистрирован в качестве средства массовой информации, то он им «не является». Помимо этого, будут 
повышены госпошлины за регистрацию СМИ, сообщил в пятницу депутатам замминистра связи и массовых ком-
муникаций Алексей Волин. Пошлина за регистрацию федерального СМИ повысится до 8 тыс. руб. (сейчас 4 тыс.), 
за районные издания — с 2 до 4 тыс. руб. Повысится плата и за внесение изменений в документы уже зарегистри-
рованных СМИ — с 350 руб. до 3500 руб. Претензий у депутатов проект не вызвал. Лишь единоросс Виталий Ми-
лонов поинтересовался у представителя правительства, есть ли смысл прекратить пропаганду «греха и разврата» 
и «убрать эротические СМИ как ненужные нормальным людям, а нужные больным, преступникам и педофилам». 
Господин Волин сообщил, что «в настоящий момент количество пользователей эротических СМИ значительно 
больше, чем пользователей, имеющих диагноз, это определенная ниша на рынке». Виктор Хамраев
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новости

Эксперты Общественной пала-
ты РФ разбираются с новым слу-
чаем изъятия из семьи приемных 
детей из-за побоев. Органы опе-
ки в ХМАО забрали четырех детей 
после сообщения учительницы 
о том, что отец ударил ребенка 
головой о стол. И хотя полиция 
не подтвердила факт избиения, 
дети были устроены в другую се-
мью. Тем временем в Москве со-
стоялся митинг против принятого 
на днях закона о декриминализа-
ции побоев. Его организаторы за-
являют, что теперь семейным аг-
рессорам дан зеленый свет.

Общественная палата (ОП) РФ за-
пустила горячую телефонную линию 
после скандала с отобранием в Зеле-
нограде десяти приемных детей из 
семьи Дель из-за синяков у одного ре-
бенка, которые были обнаружены 
воспитателями детского сада. С роди-
телями был разорван договор о при-
емной семье в отношении восьмерых 
детей, еще двое усыновленных детей 
были возвращены в семью. В отноше-
нии отца возбуждено два уголовных 
дела — по ст. 116 УК РФ (побои) и по 
ст. 156 УК РФ (неисполнение обязан-
ностей по воспитанию несовершен-
нолетнего). Сегодня в Зеленоград-
ском районном суде Москвы будет 
рассмотрен иск родителей о призна-
нии незаконным расторжения дого-
вора о приемной семье.

«На горячую линию поступило 
около десятка обращений»,— сооб-
щила 

”
Ъ“ член комитета ОП РФ по 

поддержке семьи, детей и материн-
ства Юлия Зимова. «Родители разво-
дятся, детей забирает судебный при-
став. Умер родственник, и его ребен-
ка передали в детский дом. В кварти-
ре отключили электричество, и мать 
была вынуждена передать детей 
в приют,— перечисляет госпожа Зи-
мова.— С каждым случаем мы разби-
раемся, в первую очередь выясняем, 
что сделали или не сделали органы 
власти, чтобы дети остались в семье».

В Ханты-Мансийском автоном-
ном округе отобрали четырех при-
емных детей из-за синяка, их тут же 
устроили в другую семью. «При этом 
факт побоев не был доказан»,— под-

черкивает Юлия Зимова. Один из де-
тей, первоклассник, пришел в школу 
с синяком. Когда учительница спро-
сила, что случилось, он сказал, что 
папа ударил его головой о стол, когда 
они делали уроки. «Учительница тут 
же обратилась в органы опеки и по-
печительства. Чиновники состави-
ли акт, на основании которого забра-
ли не только этого ребенка, но и трех 
других»,— пояснила госпожа Зимо-
ва. Полиция после проверки реши-
ла, что состава преступления нет: не 
смогли доказать, что ребенка побил 
именно отец, поскольку ребенок да-
вал разные показания, что зафикси-
ровал психолог. «С этим отказом ма-
ма ребенка пришла в органы опеки 
с намерением вернуть детей, а в опе-
ке ответили, что договор разорван 
и дети уже переданы в другую при-
емную семью. Женщина сразу же по-
дала заявление в суд, который оправ-
дал действия органов опеки и попе-
чительства. Мы хотим выяснить, на-
сколько справедливыми были дей-
ствия суда, который опрашивал де-
тей младше десяти лет»,— отметила 

Юлия Зимова. По ее словам, ХМАО — 
показательный регион в плане при-
емных семей, которые поддержива-
ются государством. В регионе всего 
1% детей-сирот воспитывается в дет-
ских домах.

В ОП РФ уже подготовили ряд 
предложений по совершенствова-
нию существующей процедуры ото-
брания детей: видеофиксация дейст-
вий по изъятию, оперативное предо-
ставление ребенку психолога. «Так-
же мы предлагаем, чтобы ребенка со-
провождал адвокат. Возможно, это 
будут члены гильдий адвокатов, ко-
торые готовы бесплатно защищать 
интересы детей»,— говорит Юлия 
Зимова. Свои предложения по изме-
нению законодательства, в том числе 
ст. 77 Семейного кодекса, представи-
тели ОП РФ обнародуют на слушани-
ях 15 февраля.

Свой мониторинг практики изъя-
тия детей из семьи с точки зрения из-
быточно применяемых мер или не-
правомерного вмешательства в се-
мью в настоящее время проводят ре-
гиональные детские омбудсмены, 
сообщили 

”
Ъ“ в аппарате уполномо-

ченного по правам ребенка в РФ.
Аргумент про изъятие детей из се-

мьи из-за синяков звучал во время об-
суждения в Госдуме законопроекта, 
переводящего побои в семье из кате-
гории уголовных преступлений в ад-
министративные. В начале прошлой 
недели президент РФ Владимир Пу-
тин подписал этот закон. А на днях 
мэр Екатеринбурга Евгений Ройзман 
заявил, что с принятием закона коли-
чество обращений граждан в поли-
цию из-за домашнего насилия выро-
сло в три раза — со 100 вызовов в сут-
ки до 300–350.

Вчера в Москве в парке Сокольни-
ки прошел митинг против декрими-
нализации побоев. «Мы считаем, что 
при переводе побоев в разряд адми-
нистративных правонарушений по-
лиция перестанет реагировать на эту 
проблему, а значит, возрастет коли-
чество насилия в семье, в том числе 
в отношении детей»,— выразила 

”
Ъ“ 

свои опасения одна из организато-
ров митинга Мария Коган.

Анастасия Курилова

Прием переходит на передачу
ОП расследует изъятие у приемных родителей  
четырех детей

К неожиданному ресурсу прибе-
гла защита гендиректора ИФК 
«Аврора» Антона Бордовских, ко-
торый проходит обвиняемым по 
громкому делу о хищении 44 мо-
сковских квартир преступным со-
обществом, в которое, по дан-
ным СКР, входили следователи 
ГСУ ГУ МВД по Москве и группа 
бизнесменов. Адвокаты обрати-
лись в Генпрокуратуру с требова-
нием прекратить уголовное дело 
на том основании, что еще один 
фигурант — предприниматель 
Дмитрий Двойных — ранее ле-
чился от наркозависимости, а по-
тому данные им в рамках досу-
дебного соглашения показания, 
в том числе и на Антона Бордов-
ских, не могут быть доказатель-
ством вины последнего.

По данным 
”
Ъ“, в своем обраще-

нии в Генпрокуратуру защита одно-
го из основных обвиняемых по де-
лу о хищении квартир Антона Бор-
довских требует прекратить уголов-
ное преследование своего клиента, 
основываясь, помимо прочего, на 
результатах судебно-психиатриче-
ской экспертизы, которую прошел 
другой фигурант расследования — 
гендиректор ЗАО «Дин-Телеком» 
Дмитрий Двойных.

Как уже рассказывал 
”

Ъ“, на 
прошлой неделе большинство обви-
няемых по этому делу завершили оз-
накомление с материалами рассле-
дования. По версии СКР, несколь-
ко лет назад в ГСУ ГУ МВД по Москве 
действовала преступная группа, со-
зданная старшим следователем по 
особо важным делам Анжелой Ам-
зиной, сообщниками которой были 
два ее подчиненных и пять бизнес-
менов. Анжела Амзина тогда руково-
дила расследованием дела об обма-
не дольщиков фирмы «Энергострой-
комплект-М», и по ее указанию, счи-
тает СКР, следователи ГСУ Сергей Ка-
вун и Евгений Примаков включали 
в списки потерпевших подставных 
лиц, данные на которых после про-

цессуального оформления направ-
лялись в Москомстройинвест. За-
тем Анжела Амзина, по версии след-
ствия, подтверждала подлинность 
этих данных департаменту регио-
нальной безопасности Москвы, и го-
родские власти выделяли лжепотер-
певшим квартиры, которые затем 
продавались. По подсчетам следст-
вия, таким образом было получено 
44 квартиры, при продаже которых 
члены преступной группы получи-
ли более 199,4 млн руб. ($6,6 млн по 
тогдашнему курсу).

Действия уже бывших следова-
телей Амзиной, Примакова и Каву-
на были квалифицированы как ор-
ганизация преступного сообщества 
и участие в нем (ст. 210 УК РФ). Кроме 
того, экс-следователям инкримини-
ровали мошенничество, а господи-
ну Примакову — получение взятки 
в особо крупном размере (ч. 6 ст. 290) 
и фальсификацию доказательств по 
уголовному делу (ч. 3 ст. 303). Их со-
общников — бизнесменов Дмитрия 
Двойных, Антона Бордовских, Илью 
Чижанова, Юрия Жовтяка и Сер-
гея Королева — обвиняют в мошен-
ничестве в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159).

Дмитрий Двойных заключил до-
судебное соглашение о сотрудниче-
стве, дав показания в отношении 
других фигурантов расследования 
(на их процессе выступит свидете-
лем обвинения). Именно эти пока-
зания и оспаривает защита Анто-
на Бордовских. В своем обращении 
в Генпрокуратуру адвокаты указа-
ли, что хотя проведенная в марте 
2016 года специалистами психиа-
трической клиники имени Алексее-
ва экспертиза в отношении Дмитрия 
Двойных и не выявила у него ника-
ких отклонений, однако в своем за-
ключении врачи отметили, что на-
чиная с 2012 года он длительное вре-
мя ежедневно употреблял амфета-
мин с водкой, из-за чего дважды про-
ходил курс лечения от наркозависи-
мости. При этом наркологи, у кото-

рых он лечился, по утверждению ад-
вокатов, отмечали, что пациент «был 
лжив» и пытался «представить себя 
в лучшем свете».

В связи с этим защита Антона 
Бордовских настаивает, что данные 
Дмитрием Двойных показания, на 
которых, по мнению адвокатов, 
и построено все обвинение, предъ-
явленное их клиенту, необходимо 
оценивать критически. В частности, 
говорится в обращении в Генпроку-
ратуру, Дмитрий Двойных «непосле-
дователен в своих действиях, а так-
же явно преуменьшает свою роль 
в создании, организации и функци-
онировании ОПС», взваливая «всю 
ответственность за совершенное 
преступление» на бизнесмена Бор-
довских. Адвокаты последнего тре-
буют от прокуратуры расторжения 
с Дмитрием Двойных досудебного 
соглашения о сотрудничестве.

В заявлении защита также на-
стаивает, что ее клиент не совер-
шал противозаконных действий, 
а лишь пытался получить с «Энер-
гостройкомплекта-М» долг в разме-
ре 100 млн руб.: возврат этих денег 
в виде квартир якобы и обещал Ан-
тону Бордовских Дмитрий Двой-
ных. Адвокаты также отметили, что 
следствие, по их мнению, было про-
ведено с явно обвинительным укло-
ном и неполно: в частности, СКР 
якобы не стал проверять знакомых 
Дмитрию Двойных московских чи-
новников на причастность к мас-
штабной схеме хищения квартир.

Между тем в департаменте город-
ского имущества Москвы считают 
подобные доводы адвокатов некор-
ректными. Как отметили 

”
Ъ“ в де-

партаменте, «подлинность провер-
ки решений правоохранительных 
органов» по включению в списки об-
манутых дольщиков тех или иных 
лиц, в том числе дольщиков «Энерго-
стройкомплекта», «не входит в ком-
петенцию департамента и не может 
быть осуществлена».

Владислав Трифонов

К делу о мошенничестве 
с квартирами подшили справку 
от наркологов
Защита одного фигуранта громкого расследования  
требует расторгнуть сделку другого

Как стало известно ”Ъ“, пока 
Следственный комитет РФ рас-
следует громкое уголовное дело 
о хищениях бюджетных средств 
под видом оплаты услуг пере-
водчиков в столичных и подмо-
сковных судах, его фигуран-
тов обязали оплатить их личные 
задолженности. Так, с бывше-
го гендиректора ООО «Раби-
кон К» Умара Заробекова, фир-
ма которого нанимала для судов 
переводчиков, банк взыскал 
не только непогашенный заем 
в размере $230 тыс., но и квар-
тиру должника за 13 млн руб. 
А у экс-руководителя судебно-
го управления судебного депар-
тамента при Верховном суде 
по Москве Вячеслава Липези-
на другая финансовая структу-
ра отсудила $1,5 тыс.— именно 
на эту сумму тому была выдана 
кредитная карта.

По данным 
”
Ъ“, с иском к фигу-

ранту громкого уголовного дела 
о хищении бюджетных средств, вы-
деленных на оплату услуг перевод-
чиков в московских и подмосков-

ных судах уроженцу таджикского 
села Кишлачный Cовет Умару Заро-
бекову обратился банк «ДельтаКре-
дит». Как выяснилось, еще 15 сентя-
бря 2007 года это финансовое учре-
ждение выдало гендиректору ООО 
«Рабикон К» Заробекову, фирма ко-
торого нанимала для судов перевод-
чиков и оплачивала их услуги, кре-
дит в размере $254 тыс. на покупку 
квартиры. В тот же день заемщик 
приобрел недвижимость — трех-
комнатную квартиру на улице Стро-
ителей в Москве общей площадью 
71 кв. м. Как следует из поданного 
иска, погашать задолженность Умар 
Заробеков прекратил с апреля 2015 
года. Через месяц в его адрес банк 
направил требование о досрочном 
возврате кредита и процентов по 
нему. Однако ответа не последова-
ло. С марта 2015 года господин За-
робеков находился под стражей по 
обвинению в причастности к хище-
нию бюджетных средств. При этом, 
как следует из того же искового за-
явления, в течение восьми лет за-
емщик кредит погашал. Правда, су-
дя по требованиям банка к ответ-

чику, из задолженности в размере 
$230 тыс. выплатить «ДельтаКреди-
ту» тот успел сущие копейки.

Рассмотрев это дело, Гагаринский 
райсуд Москвы не только взыскал 
с ответчика сумму задолженности, 
но и обратил взыскание на квартиру 
господина Заробекова, которая была 
выставлена на публичные торги за 
13 млн руб. Умар Заробеков, которо-
му изменили меру пресечения с аре-
ста на подписку о невыезде, в кон-
це прошлого года обжаловал это ре-
шение в Мосгорсуде. В частности, 
он выразил несогласие с оценкой 
стоимости выставленной на торги 
квартиры, посчитав ее заниженной. 
Впрочем, апелляционная инстанция 
Мосгорсуда оставила решение суда 
первой инстанции в силе.

Участником судебного разбира-
тельства стал и другой подследствен-
ный — бывший руководитель судеб-
ного управления судебного депар-
тамента при Верховном суде по Мо-
скве Вячеслав Липезин. С претензи-
ей к нему в Тверской райсуд Москвы 
обратилось ПАО «Сбербанк России». 
Впрочем, претензия этого кредитно-

го учреждения оказалась для госпо-
дина Липезина, надо полагать, не 
столь обременительной. Как оказа-
лось, в июле 2006 года Сбербанк вы-
дал чиновнику международную кар-
ту Visa Gold с разрешенным лими-
том $1,5 тыс. После ареста у Вячесла-
ва Липезина перед кредитным уч-
реждением также образовался долг 
в размере чуть более $1,5 тыс. Сто-
ит отметить, что это дело было рас-
смотрено судом в отсутствие не толь-
ко ответчика, но и истца. Исследовав 
письменные доказательства в мате-
риалах дела, суд обязал господина 
Липезина вернуть Сбербанку долг.

Отметим также, что основное де-
ло о хищении денег, выделенных 
на оплату услуг переводчиков, ГСУ 
СКР расследует до сих пор. Завер-
шить его планировалось еще летом 
прошлого года, но этого так и не 
произошло. По слова адвокатов фи-
гурантов дела, сейчас им даже при-
близительно неясен срок оконча-
ния расследования. Во всяком слу-
чае, как говорят защитники, их до 
сих пор не ознакомили с результа-
тами проведенных финансово-эко-

номических экспертиз, из которых 
стала бы ясна сумма хищений. По-
ка в деле, по данным 

”
Ъ“, речь идет 

о хищении примерно 1,4 млрд руб.
При этом большинство обвиняе-

мых, а в деле их десять человек, отси-
дели максимально возможные сро-
ки, и следователь изменил всем им 
меру пресечения на подписку о не-
выезде. Напомним, что помимо Ума-
ра Заробекова и Вячеслава Липези-
на основными фигурантами рас-
следования являются экс-замести-
тели последнего Любовь Лопатина 
и Игорь Кудрявцев. Первоначально 
все они обвинялись в хищении бо-
лее 322 млн руб., выделенных миро-
вым и районным судам Москвы на 
оплату услуг участвовавших в про-
цессах переводчиков. Уголовное де-
ло по ч. 4 ст.  159 УК РФ (мошенниче-
ство в особо крупном размере) было 
возбуждено в марте 2015 года после 
соответствующей проверки Совета 
судей Москвы. Тогда же господа Ли-
пезин, Лопатина и Кудрявцев были 
заключены под стражу.

Как считают в СКР, Вячеслав Липе-
зин через сообщника Кудрявцева до-

говорился с гендиректором ООО «Ра-
бикон К» Умаром Заробековым о хи-
щении выделяемых из бюджета де-
нег. После этого, по материалам рас-
следования, подельники организо-
вали изготовление подложных ре-
шений судов о привлечении пере-
водчиков и оплате их услуг. Госпожа 
Лопатина курировала в управлении 
финансовый блок, отдавая указания 
бухгалтерии оплачивать поддель-
ные судебные постановления о вы-
платах переводчикам. Отметим, что 
господин Заробеков заключил досу-
дебное соглашение о сотрудничест-
ве, в рамках которого признал свою 
вину и дал показания на предполага-
емых сообщников.

Позднее с делом были соедине-
ны эпизоды, связанные с аналогич-
ными хищениями в судебной сис-
теме Мособласти. По нему в розыск 
были объявлены экс-начальник ре-
гионального судебного управления 
Валерий Кузьмич и его заместитель 
Евгения Титова, которых в сентябре 
2015 года задержали в Белоруссии, 
а затем экстрадировали в Россию.

Олег Рубникович

С фигурантов дела переводчиков взяли что смогли
С одного взыскали $1,5 тыс., с другого — $230 тыс. и трехкомнатную квартиру

Изучив практику изъятия   
несовершеннолетних 
из  семей, Юлия Зимова    
(на фото) настаивает:  
детям необходим адвокат   
ФОТО ЮРИЯ МАШКОВА / ТАСС
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спецрепортаж
Страна пяти баз

Единственная в Африке постоян-
ная база США (Camp Lemonnier), на 
которой единовременно находятся 
от 4 тыс. до 5 тыс. военнослужащих.

Несколько французских военных 
объектов — наследие колониально-
го периода (до 1977 года Джибути 
принадлежало Франции и называ-
лось Французской Территорией Афа-
ров и Исса).

Единственный за пределами стра-
ны китайский военный объект, ко-
торый официально называется «ба-
за материально-технического обес-
печения», но на котором тем не ме-
нее размещен вполне реальный кон-
тингент — 800 человек, а в перспек-
тиве предполагается расширить его 
до 2 тыс.

Где китайцы, там и их геополити-
ческие оппоненты в Азии — япон-
цы. Открытая в 2011 году японская 
военная база примыкает к огромной 
американской и хорошо видна с до-
роги, ведущей в международный аэ-
ропорт столицы. Высокий забор с ко-
лючей проволокой, смотровые выш-
ки, часовые, японские военные па-
трули, которые периодически мож-
но увидеть в городе,— африканская 
реальность явно вступает в противо-
речие с «пацифистскими» статьями 
японской конституции. В Африке 
Япония выглядит как полноценная 
военная держава с глобальными ам-
бициями. Опыт Джибути, где япон-
цы создали свою первую базу за рубе-
жом, показывает, что жизнь застав-
ляет постепенно пересматривать по-
слевоенные принципы. А как тут не 
пересмотреть, когда в «битве за Аф-
рику» есть риск безнадежно отстать 
от китайских конкурентов?

Помимо этого в Джибути есть 
единственная итальянская военная 
база за рубежом — карабинеров ре-
гулярно можно встретить в супер-
маркетах, ресторанах и ночных клу-
бах столицы (в последние они, впро-
чем, приезжают не в военной фор-
ме, а в штатском). На одной из фран-
цузских баз размещены также ис-
панский и немецкий контингенты. 
А в скором времени в стране могут 
появиться и саудовские военные. Эр-
Рияд и Джибути подписали соглаше-
ние о создании саудовской военной 
базы, однако к его реализации пока 
не приступили: королевство увязло 
в йеменском конфликте, и ему сей-
час не до экспансии в Африку.

Китайский плацдарм
Тем более что экспансию эту, пре-
жде всего экономическую, уже дав-
но и успешно осуществляют конку-
ренты — и в первую очередь китай-
цы. Для Пекина Джибути своего ро-
да плацдарм на Черном континенте. 
С властями страны подписаны согла-
шения об инвестиции в инфраструк-
турные проекты $14 млрд за два го-
да — фантастическая сумма для кро-
шечного государства.

Впрочем, масштабы китайской де-
ловой активности таковы, что после 
короткой экскурсии по «ударным аф-
риканским стройкам» эти цифры пе-
рестают казаться фантастикой. Ки-
тайцы строят сразу несколько пор-
тов — один «многофункциональный» 
(на берегу уже стоят 14 огромных 
красных кранов в ожидании первых 
судов), второй будет специально при-
способлен для экспорта соли с озера 
Ассаль, третий — для вывоза крупно-
го рогатого скота из стран Восточной 
Африки в монархии Персидского за-
лива (в основном верблюдов, а также 
овец для жертвоприношения в дни 
мусульманских праздников).

В районе «многофункционально-
го порта» в Дорале строится целый 
город, там будет даже пятизвездный 
отель — уже возведенный, но еще не 
открытый «Хилтон». Также в планах 
строительство сразу двух междуна-
родных аэропортов: один, в 25 км от 
столицы, будет рассчитан на полто-
ра миллиона пассажиров в год, вто-
рой (по другом берегу залива Таджу-
ра) — почти на 800 тыс. пассажиров. 
Для сравнения: единственный ныне 
действующий международный аэ-
ропорт Ambouli обслуживает лишь 
250 тыс. человек в год.

Еще более впечатляющим китай-
ским проектом стала современная 
железная дорога, построенная в ре-
кордные сроки — всего за два го-
да. За это время были проложены 
700 км путей, соединившие Джибу-
ти со столицей Эфиопии Аддис-Абе-
бой. «Еще недавно здесь были пусты-
ри. Через них мы по выходным езди-
ли на пляж. А теперь смотрите — все 
застроено»,— говорит 

”
Ъ“ работаю-

щий в Джибути иностранный дипло-
мат, показывая на здания вдоль же-
лезнодорожной насыпи.

Эфиопский транзит
В перспективе китайцы рассчитыва-
ют продлить железную дорогу в двух 
направлениях — от Аддис-Абебы на 
юг, через весь континент вплоть до 
ЮАР, и на запад, к сенегальскому по-
бережью Атлантического океана. Но 
это пока в теории, на практике же су-
ществующая железнодорожная ли-

ния почти на 100% обслуживает Эфи-
опию — обеспечивает экспорт и им-
порт 80-миллионной страны с бурно 
развивающейся экономикой (от 8% 
до 10% ежегодного роста ВВП).

После затяжной гражданской 
войны в 1993 году Эфиопия лиши-
лась выхода к морю — из ее состава 
вышла и провозгласила независи-
мость Эритрея. И для соседнего ре-
гионального гиганта (Эфиопия — 
вторая по численности населения 
страна Африки после Нигерии) Джи-
бути осталось единственным и пра-
ктически безальтернативным тран-
зитным маршрутом: эфиопско-эри-
трейские отношения постоянно ба-
лансируют на грани войны, а в Сома-
ли ситуация слишком нестабильная, 
значительную часть фактически рас-

павшегося государства контролиру-
ют радикальные исламисты.

Для Джибути такая ситуация ока-
залась крайне выгодной. Эфиоп-
ский транзит обеспечивает стране 
регулярный и гарантированный до-
ход. Каждый эфиопский грузовик 
при въезде в столицу и выезде из нее 
платит специальный сбор — 3,6 тыс. 
джибутийских франков (чуть боль-
ше $20). Учитывая, что большегрузы 
с эфиопскими номерами (зеленые 
цифры и буквы на белом фоне) идут 
в обоих направлениях нескончае-
мым потоком, только за счет этого по-
лучается впечатляющая сумма. Плюс 
еще плата за загрузку-разгрузку судов 
в порту — большинство контейнеров 
также предназначены для Эфиопии.

«Все, что строят здесь китайцы, 
ориентировано в первую очередь 
на эфиопскую экономику,— расска-
зывает 

”
Ъ“ аккредитованный в Джи-

бути западноевропейский дипло-
мат.— Пекин мыслит стратегически. 
Его цель — не только прочно привя-
зать к себе Эфиопию, но и в перспек-

тиве поставить под контроль транс-
портную инфраструктуру Африки. 
И именно для того, чтобы обеспе-
чить свои инвестиции, китайцы со-
здали военную базу. Она в значитель-
ной степени гарантирует неприкос-
новенность их вложений».

Американское давление
Именно этот аргумент, кстати, и ис-
пользовали в 2015 году власти Джи-
бути, когда им потребовалось отра-
зить массированное дипломатиче-
ское наступление, предпринятое 
Соединенными Штатами. Целью Ва-
шингтона было не допустить появ-
ления в стране китайской военной 
базы. Чтобы этого добиться, в февра-
ле 2015 года в Джибути нанес визит 
госсекретарь США Джон Керри. Пре-
зидент Исмаил Омар Гелле вежливо 
выслушал американского гостя, но 
своего решения не изменил — ки-
тайцы продолжили беспрепятствен-
но строить базу.

Как сообщил 
”
Ъ“ джибутийский 

дипломатический источник, одним 
из доводов президента в беседе с гос-
секретарем было то, что китайская 
база ни в коей степени не составит 
конкуренции американской. Она со-
здается с конкретной целью — защи-
тить инвестиции Пекина в экономи-
ку Джибути, а вовсе не для проведе-
ния каких-либо операций на конти-
ненте. Едва ли американцы остались 
удовлетворены таким объяснением, 
но поделать ничего не могли — ры-
чагов давления на Джибути в этом 
вопросе у них не оказалось.

«Чтобы не создавать лишний по-
вод для напряженности, мы террито-
риально разнесли друг от друга аме-
риканский и китайский военные 
объекты,— продолжает джибутий-
ский источник 

”
Ъ“.— Страны, кото-

рые поддерживают между собой хо-
рошие отношения, разместили свои 
базы в окрестностях международ-
ного аэропорта и имеют выход к его 
взлетно-посадочной полосе. Китай-
цы же получили в пользование уча-
сток чуть в стороне — около порта 
Дорале, который они сами и строят».

Понять, что именно возводят ки-
тайцы на своей «базе материально-
технического обеспечения», слож-
но. Раньше к ней можно было подъе-
хать почти вплотную, но сейчас уже 
на дальних подступах все подъезжа-
ющие машины останавливает толь-
ко что построенный КПП. Американ-
цы опасаются, что китайцы со време-
нем соорудят и причал для своих бо-
евых кораблей, превратив «объект» 
в полноценную военно-морскую ба-
зу. Впрочем, пока ничего подобного 
не происходит — в противном слу-
чае американские спутники уже дав-
но бы это установили, а дипломаты 
США в Джибути подняли тревогу.

«Американцам не следует слиш-
ком уж сильно нервничать из-за при-
сутствия в Джибути китайских воен-
ных,— говорит работающий в стра-
не европейский дипломат.— У баз 
США и Китая разное предназначе-
ние. Китайцы защищают свои биз-
нес-интересы и борются с сомалий-
скими пиратами, которые угрожают 
торговым путям, жизненно важным 
для Пекина. Тогда как американцы 
используют базу в Джибути для нане-
сения ударов по радикальным исла-
мистским группировкам во всем ре-
гионе — от Йемена до Сомали».

По данным информированных 
источников 

”
Ъ“ в Джибути, на ба-

зе Camp Lemonnier дислоцированы 
20 американских беспилотников. 
Именно они осуществляют рейды 
против исламских радикалов в Йеме-
не и Сомали. База в Джибути исполь-

зуется также для транзита американ-
ских спецподразделений, которые 
участвуют в неафишируемых опера-
циях во многих странах Африки. Для 
их переброски применяют, как пра-
вило, конвертопланы V-22 Osprey 
(смесь самолета и вертолета), разви-
вающие скорость до 600 км/ч и име-
ющие радиус действия более 700 км.

Российский фальстарт
В списке государств, имеющих свои 
военные базы в Джибути, вполне 
могла оказаться и Россия. По дан-
ным 

”
Ъ“, в 2012–2013 годах между 

представителями двух стран шли 
интенсивные переговоры на эту те-
му. В Джибути даже прилетала рос-
сийская военная делегация, разме-
щавшаяся в столичном отеле «Кем-
пински» — лучшем в городе. Как со-
общили 

”
Ъ“ сразу два независимых 

друг от друга источника (российский 
и джибутийский), первоначально 
Москва хотела получить в пользова-
ние участок земли, прилегающий 
к взлетно-посадочной полосе между-
народного аэропорта. То есть там, где 
расположены базы США, Франции, 
Японии и Италии.

Джибутийцы были готовы пред-
ложить участок площадью 5 га, кото-
рый российским переговорщикам 
показался слишком маленьким. В то 
время мировые цены на нефть удер-
живались на высоком уровне, бюд-
жетные доходы казались неисчерпа-
емыми, а геополитические амбиции 
были соответствующими. К тому же, 
по сведениям 

”
Ъ“, лоббистами про-

екта в его наиболее амбициозном 
варианте выступали представители 
Федерального агентства по специ-
альному строительству (Спецстроя), 
которому предстояло осуществлять 
строительство базы.

Москва рассчитывала получить 
доступ не только к взлетно-посадоч-
ной полосе, но и к пирсу, чтобы по-
строить военно-морскую базу или 
хотя бы ее прообраз. Но участок око-
ло международного аэропорта такой 
возможности не предоставлял. Был 
и еще один минус — взлет и посад-
ку боевых самолетов в этом месте ре-
гулируют американские и француз-
ские авиадиспетчеры. В случае круп-
ного международного кризиса это 
гипотетически могло создать про-
блемы для российского контингента.

Пока Москва изучала предложе-
ние Джибути, в ход переговоров вме-
шался новый участник — Соединен-
ные Штаты. Это уже был 2014 год, 
когда из-за украинского кризиса от-
ношения Москвы и Вашингтона рез-
ко обострились. По данным 

”
Ъ“, США 

оказали на власти Джибути жесткое 
давление, фактически выдвинув уль-
тиматум: российской базы на терри-
тории страны быть не должно.

Не отказывая Москве впрямую, 
джибутийцы в итоге предложили ей 
другой, заведомо более затратный 
вариант. Не 5 га с доступом к уже су-
ществующей полосе, а участок в не-
освоенной зоне на другом берегу за-
лива Таджура в районе города Обок. 
С одной стороны, там была возмож-
ность построить пирс, чего так хоте-
ли на ранней стадии переговоров. 
Но, с другой стороны, и экономиче-
ская ситуация к тому времени ради-
кально изменилась — после паде-
ния цен на нефть и введения запад-
ных санкций.

По данным информированных 
источников 

”
Ъ“ в Москве, только 

первоначальные вложения в джибу-
тийскую базу составили бы поряд-
ка $1 млрд: примерно $300 млн — на 
строительство взлетно-посадочной 
полосы, от $300 млн до 400 млн — на 

возведение пирса плюс еще расхо-
ды на создание с нуля жилого город-
ка для контингента базы, прокладка 
коммуникаций и т. д. И наконец, еже-
годные отчисления в бюджет Джибу-
ти за использование базы на ее тер-
ритории (для сведения: американцы 
платят $70 млн, а с учетом обязатель-
ства закупать местные продукты — 
фактически $100 млн, французы и ки-
тайцы — по $30 млн, саудовцы вооб-
ще заплатили за три года вперед, хотя 
строительство базы еще не началось).

В новой финансовой и геополити-
ческой ситуации со стороны России 
это были бы уже чрезмерные расхо-
ды. Да и не вполне оправданные. «На 
самом деле, нет худа без добра. Даже 
хорошо, что переговоры ни к чему 
не привели и у нас сейчас нет этой 
базы в Джибути»,— несколько нео-
жиданно признается 

”
Ъ“ источник 

в Москве, принимавший участие 
в обсуждении того контракта.

«Сегодня, когда наши вооружен-
ные силы проводят операцию в Си-
рии, когда по полной программе за-
действована база в Тартусе и появи-
лась еще одна — в Хмеймиме, что 
бы мы делали с еще одним аналогич-
ным объектом в Джибути?» — задает 
вопрос собеседник 

”
Ъ“. И сам же от-

вечает: «Это был бы чемодан без руч-
ки, ненужная нагрузка на бюджет. За-
чем в Джибути китайская база — по-
нятно. Пекин защищает свои инве-
стиции, а кроме того, безопасность 
грузоперевозок через Баб-эль-Ман-
дебский пролив. По этому маршру-
ту идет 30% всей китайской торговли. 
Американцы летают оттуда в сопре-
дельные страны тех, кого считают тер-
рористами. А нам база в Джибути за-
чем? Мы воюем с террором на других 
фронтах. Да и торговые пути у России 
тоже не совпадают с китайскими или 
японскими — не через Баб-эль-Манде-
бский пролив они проходят».

Как бы то ни было, эпизод с не-
состоявшейся базой не омрачил 
российско-джибутийские отноше-
ния. «Президент Исмаил Омар Гел-
ле, обеспечивающий стабильность 
в своей стране,— наш надежный 
и предсказуемый партнер»,— гово-
рит 

”
Ъ“ посол России в Джибути Сер-

гей Кузнецов.

Сингапурско-дубайская 
модель
Сотрудничество Джибути с Москвой, 
конечно, не столь масштабное, как 
с Пекином, но тем не менее весьма 
заметное. В столичный порт регуляр-
но заходят российские корабли — 
как участвующие в международной 
операции по борьбе с сомалийски-
ми пиратами, так и те, которые не-
сут боевое дежурство у берегов охва-
ченного войной Йемена. Кроме то-
го, ВВС страны закупили российские 
вертолеты Ми-24 и Ми-35М, джибу-
тийские военные летчики проходят 
обучение в России, а недавно был за-
ключен контракт с «Рособоронэкс-
портом» на поставку Джибути круп-
ной партии грузовиков «Урал».

«Наша цель — не ссориться ни 
с кем. Ни с россиянами, ни с амери-
канцами, ни с китайцами, ни с фран-
цузами. Это позволит максималь-
но выгодно использовать наше уни-
кальное географическое положе-
ние — Джибути называют ключом 
к Красному морю. И в перспективе 
мы стремимся стать региональным 
транзитным центром — новым Ду-
баем или новым Сингапуром»,— де-
лится с 

”
Ъ“ своими надеждами совет-

ник посольства Джибути в Москве 
Харби Саид Муса.

Единственная разница: ни в Ду-
бае, ни в Сингапуре зарубежных во-
енных баз нет. В Джибути же концен-
трация иностранных военных на ду-
шу населения самая высокая в мире. 
Впрочем, для экономики это скорее 
дополнительный плюс, чем минус. 
А с точки зрения безопасности — га-
рантия того, что беспокойные и не-
предсказуемые соседи не станут про-
верять на прочность шеститысяч-
ную джибутийскую армию, поку-
шаться на суверенитет страны и на 
ее территориальную целостность.

«Извините, месье, но вам при-
дется пройти контроль безопасно-
сти. Мы должны убедиться, что у вас 
нет оружия или взрывчатки»,— веж-
ливо, но непреклонно говорит мне 
жандарм при въезде в аэропорт. Про-
хожу через рамку металлоискателя, 
выкладывая монеты, ключи и мо-
бильный телефон. Все серьезно — 
как при посадке в самолет. Если бы 
не одно «но» — после контроля я спо-
койно сажусь обратно в машину, где 
лежит мой никем не проверенный 
багаж. И в нем вполне могли оказать-
ся и оружие, и взрывчатка, которые 
искали у меня на теле. Зачем при 
этом личный досмотр, никто из собе-
седников внятно объяснить не смог.

Африка всегда останется Афри-
кой. Наивной и беспечной. Сколько 
бы иностранных баз ни появилось 
в стране, сколько бы миллиардов 
инвестиций она ни получила и ка-
кое бы геополитическое соперниче-
ство ни разворачивалось на ее терри-
тории между мировыми державами.

Максим Юсин, Джибути

Военная база КНР
(контингент — 800 чел.
в перспективе 
до 2000 чел.)

ВОЕННО-ТОРГОВОЕ ЗНАЧЕНИЕ ДЖИБУТИ

Д Ж И Б У Т И

КРАСНОЕ МОРЕ

База ВС Франции
(контингент — 
1100 чел.
На базе ВС Франции 
располагаются также 
военнослужащие 
Испании и Германии)

База ВС США
Camp Lemonnier
(контингент — 
4000–5000 чел.)

Посольство РФ

Правительство
Джибути

Посольство США

Международный
аэропорт  Ambouli
(в районе аэропорта 
также располагаются 
базы Японии 
и Италии)

Ж/д вокзал

2 км

Под контролем
повстанцев-хуситов

Под контролем
«Аль-Каиды»

ЙЕМЕН
ЭРИТРЕЯ

ЭФИОПИЯ

ДЖИБУТИ

Место, 
предложенное 
под строительство 
военной базы РФ

СОМАЛИЛЕНД
(непризнанное
государство)

СОМАЛИ

Джибути

Обок

Маршруты
экспорта
нефти

в Европу

в 
Ам

ер
ик

у

Сана

Аден

Баб-эль-
Мандебский 
пролив

4,2%
общемирового
потребления
нефти

3,8 
млн барр./день

Д О С Ь Е К Р А Т К А Я  И С Т О Р И Я  Д Ж И Б У Т И

Колония Французский Берег Сомали с административным центром в городе Джибути, которая 
также носила название Французская Территория Афаров и Исса, образовалась в 1896 году. 
Ранее, в 1860–1880-х годах, французская администрация подписала ряд договоров с султа-
нами основных народностей региона — афарами и сомалийскими исса.

В 1958 году в колонии прошел референдум, 75% проголосовали за продолжение ассо-
циации с Францией. В 1966 году между сомалийскими племенами и афарами разгорелся 
конфликт: исса хотели присоединения страны к независимой Сомалийской Республике. 
На втором референдуме в 1967 году 61% проголосовал за сохранение статуса заморской 
территории Франции и расширение автономии. 27 июня 1977 года была провозглашена 
независимость Республики Джибути. Президентом страны стал лидер Африканской народной 
лиги за независимость Хасан Гулед Аптидон, представитель исса. В 1981 году он ввел одно-
партийный режим и оставался на посту до 1999 года.

В 1991–1994 годах в стране шла гражданская война. Правительственные силы одержали 
победу при поддержке Франции, однако часть афарских повстанцев продолжала партизан-
ское сопротивление до 2001 года. В 1999 году президент Аптидон передал власть своему 
племяннику Исмаилу Омару Гелле, переизбиравшемуся в 2005, 2011 и 2016 годах.

10 июня 2008 года в ходе приграничного конфликта войска Эритреи вторглись на терри-
торию Джибути, погибли более ста военных. Франция оказала Джибути военную поддержку, 
и 13 июня ВС Эритреи покинули большую часть захваченных районов. Спорный участок 
границы удерживался Эритреей до июня 2010 года.

Площадь Джибути — 23,2 тыс. кв. км. Население на июль 2016 года — 847 тыс. человек 
(60% — исса и другие сомалийские племена, 35% — афары). Подавляющее большинство 
жителей исповедуют ислам. По данным МВФ, ВВП Джибути на 2016 год — $1,9 млрд  
(166-е место в мире), ВВП на душу населения — $3,4 тыс. (149-е место).

Михаил Малаев

В джибутийской армии 
насчитывается меньше 
солдат, чем иностранных 
военнослужащих на  разме-
щенных в стране базах   
ФОТО PLANET PIX VIA ZUMA WIRE / ТАСС
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19378,93 (+471,26)
РТС 1164,21 (+1,02)
FTSE 100 7258,75 (+29,25)

DAX 30 11666,97 (+24,11)
DJIA 20269,37 (+96,97)
NASDAQ Composite 5734,13 (+18,95)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.02.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11–13.02.17
Австралийский доллар 44,9522
Английский фунт 73,4218
Белорусский рубль** 30,9551
Датская крона* 84,2121

Доллар США 58,8457
Евро 62,6824
Индийская рупия*** 87,8917
Казахский тенге*** 18,2083

Канадский доллар 44,7428
Китайский юань* 85,5030
Норвежская крона* 70,2174
СДР 79,9060

Сингапурский доллар 41,3649
Новая турецкая лира 15,9668
Украинская гривна* 21,6464
Шведская крона* 66,0068

Швейцарский франк 58,6872
Японская иена*** 51,7507
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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читает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Какие-либо реформы в России ред-
ко проводятся прозрачно, зачастую 
наша работа заключается не только 
в том, чтобы описать разные аспек-
ты будущей реализации уже приня-
тых решений и их смысл, но и в том, 
чтобы продемонстрировать, как, 
собственно, так вышло, что приня-
ты именно такие решения, какими 
соображениями руководствовался 
регулятор, заявляя именно этот спо-
соб решения проблемы, да и на ка-
ком основании он вообще решил, 
что это проблема (то есть уточнить, 
для кого именно это проблема). Есть 
редкий случай продемонстриро-
вать, как можно делать иначе.

Сергей Моисеев назначен совет-
ником первого заместителя главы 
ЦБ в декабре 2016 года, перейдя на 
эту должность с поста директора де-
партамента финстабильности Банка 
России. Само по себе кадровое реше-
ние выглядело необычно, посколь-
ку оно объявлено целевым — пост 
был создан для координации рефор-
мы лизинговой деятельности в Рос-
сии. Уже в этот момент департамент 
финстабильности опубликовал ряд 
материалов, обосновывающих, по-
чему у ЦБ есть предметный интерес 
к этому сектору рынка, формально 
относящемуся к кредитному посред-
ничеству (см. 

”
Ъ“ от 5 декабря 2016 

года), и в чем может заключаться бу-
дущая реформа. В документе, напом-
ним, представлено было описание 
рынка лизинга и продемонстриро-
вано, что достаточно закрытый ры-
нок в лице десятков компаний до-
бровольно предоставлял данные для 
исследований и в целом в контакте с 
разработчиками реформы. Тогда же 
ЦБ констатировал, что он не уверен 
в необходимости глубоких реформ, 
хотя исследование сектора проде-
монстрировало, что реформы воз-
можны и, вероятно, необходимы, 
при этом совершенно не предрешая 
их форм и смысла, показав лишь 
спектр допустимых решений.

В пятницу же Сергей Моисеев и 
консультант департамента финста-
бильности Анна Моргунова опубли-
ковали конспект результатов углу-
бленного исследования лизингово-
го рынка. В документе нехарактер-
но для обычной практики регулято-
рики более или менее все. Это, на-
пример, экономические обоснова-
ния необходимости учета влияния 
возможной реформы лизинга на 
финансовый и нефинансовый сек-
тора через «эффект заражения» и ро-
ли лизинговой отрасли как драй-
вера кредитного цикла в отраслях. 
Это и форма — не закрытая доклад-
ная записка, а публичный инфор-
мационно-аналитический матери-
ал. Это и указание на риски государ-
ственных лизинговых компаний с 
подчеркнутой анонимизацией дан-
ных. В закрытой переписке тако-
го рода обычно совершенно наобо-
рот. Из нее, имея опыт, несложно по-
нять, кто что желает и почему жела-
ет что-то скрыть, мотивации приня-
тия решений либо отсутствуют, ли-
бо голословны, а «общеизвестные» 
экономические обоснования обык-
новенно или являются притянуты-
ми за уши, или заимствованы из по-
пулярной квазиэкономической ми-
фологии, достоверность которой на 
голубом глазу считается даже непри-
личным обсуждать.

Делать иначе — возможно.

обсудить 
kommersant.ru/11889
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АКЦИИ  
«ДЕТСКОГО МИРА»

в первый день торгов на Мос-
ковской бирже заняли третье 
место по объему торгов после 
бумаг Сбербанка и «Газпро-
ма». В начале торгов стоимость ак-
ций «Детского мира» подскочила 
к цене размещения на 12,9%, до 96 
руб., вечером опускалась до 83 руб., 
а на закрытии вернулась на отметку 
85 руб. Объем торгов достиг 3   млрд 
руб., у «Газпрома» — 5,8   млрд, 
у Сбербанка — 9,9   млрд руб. Ди-
ректор по инвестициям April Capital 
Дмитрий Скворцов объясняет боль-
шой оборот бумаг сети высокой ак-
тивностью двух классов инвесто-
ров — спекулятивных и долгосроч-
ных: «Если первые зашли в бума-
гу, чтобы в первый же день вый-
ти из нее, зафиксировав прибыль, 
то вторые, наоборот, покупают ак-
ции, поскольку из-за переподписки 
получили не весь интересующий 
их объем».  Виталий  Гайдаев, 
Олег  Трутнев

ФЕДЕРАЛЬНОЕ 
КАЗНАЧЕЙСТВО

опубликовало на своем сайте при-
каз, дающий доступ госбан-
кам к депозитным аукцио-
нам Федерального казна-
чейства, без рейтинга АКРА. 
 После вступления в силу приказа 
№22н с 25 ноября 2016 года банки 
для размещения у себя на депози-
тах средств бюджета должны были 
иметь кредитный рейтинг не ниже 
уровня A+(RU) по шкале АКРА. До-
полнительные требования сокра-
тили список допущенных к депозит-
ным аукционам с семи банков, от-
вечающих требованиям по капиталу 
(не менее 250   млрд руб.), до двух — 
на тот момент рейтинги АКРА полу-
чили лишь Газпромбанк и Альфа-
банк. Новый приказ вносит изме-
нения в 22н и вступает в силу со дня 
опубликования. Им казначейст-
во снимает рейтинговое требова-
ние для банков, находящихся под 
прямым или косвенным контролем 
ЦБ (Сбербанк) или РФ (ВТБ, ВТБ 24 
и Россельхозбанк). По данным 
Счетной палаты, из размещенных 
в 2016 году 7,7 тлрн руб. рублевых 
бюджетных средств 5,2 трлн руб., 
или 68%, пришлось на банки груп-
пы ВТБ, Россельхозбанк привлек 
20   млрд, Сбербанк — 15,2   млрд руб. 
 «Интерфакс»

«СОЮЗМУЛЬТФИЛЬМ»

подал в арбитражный суд Мо-
сквы пять исков к ритейлерам 
ЗАО «ТД ”Перекресток“», «Седьмой 
континент» и ЗАО «Вегат Плюс» (сеть 
универсамов АБК.— ТАСС) о взы-
скании компенсации за неза-
конное использование муль-
типликационных героев. Треть-
им лицом в иске указано ООО «Аль-
тервест XXI век» — производитель 
мороженого «Деревня Простоква-
шино». Ранее Роспатент по заявле-
ниям «Союзмультфильма» отменил 
регистрацию пяти товарных зна-
ков «Альтервеста» с персонажами 
мультсериала «Простоквашино», 
исключительные права на которые 
принадлежат киностудии. ТАСС

«ВЫМПЕЛКОМ»

начал отмену безлимитно-
го интернета, закрыл посто-
платные тарифы в регионах. 
ПАО «Вымпелком» с 10 февраля об-
новило линейку пакетных тарифов, 
говорится в сообщении операто-
ра. В частности, в российских ре-
гионах больше не будет постоплат-
ных тарифов, а в московском реги-
оне постоплатные предложения по-
лучат ограниченные пакеты data-
трафика вместо безлимитного ин-
тернета. Эти изменения затронут 
новых абонентов оператора. Те-
перь у «Вымпелкома» два тариф-
ных плана с безлимитным интерне-
том — «Можно все», который дейст-
вует и в Москве, и в регионах, и от-
дельный региональный. Эти пред-
ложения — предоплатные и са-
мые дорогие в линейке оператора. 
 «Интерфакс»

правила  
игры

Обсуждение реформы 
регулирования лизинга 
ведется Банком России 
необычно открыто

У зеленой энергетики прорезается голос
Представитель ВИЭ может войти в набсовет «Совета рынка»

Как выяснил 
”
Ъ“, «Хевел», 

СП «Реновы» и «Росна-
но», предлагает вклю-
чить представителей воз-
обновляемой энергетики 
в набсовет «Совета рын-
ка». При этом придется 
симметрично увеличить 
число мест в набсовете 
для покупателей электро-
энергии. Мнения участ-
ников рынка по поводу 
идеи разделились. Ряд иг-
роков считают, что для 
места в руководстве клю-
чевого отраслевого регу-
лятора возобновляемой 
энергетике нужно сна-
чала увеличить свою до-
лю рынка с нынешних 
0,007%. Но другие наста-
ивают, что без участия 
в управлении отраслью 
этого просто никогда 
не произойдет.

Производитель комплек-
тующих для солнечной энер-
гетики «Хевел» (СП «Рено-
вы» Виктора Вексельберга и 
«Роснано») предложил увели-
чить число представителей ге-
нерирующих компаний в «Со-
вете рынка» (регулятор энер-
горынков) с пяти до шести, 

добавив представителя возоб-
новляемой энергетики. Это 
следует из письма гендирек-
тора компании Игоря Шах-
рая, направленного вице-пре-
мьеру Аркадию Дворковичу 8 

февраля (есть у 
”
Ъ“). В аппара-

те Аркадия Дворковича 
”
Ъ“ 

подтвердили, что знают о на-
правлении письма.

«Совет рынка» объединяет 
всех участников электроэнер-

гетической отрасли. В струк-
туре органа существуют четы-
ре палаты: продавцов (74 ген-
компании, в том числе под-
контрольная «Хевел» «Авелар 
солар технолоджи»), покупа-
телей (крупные потребите-
ли, энергосбыты — 232 чле-
на), экспертов (100 членов) и 
инфраструктурных организа-
ций (четыре члена). Члены ка-
ждой из палат раз в год (до 31 
марта) выдвигают своих кан-
дидатов в набсовет «Совета 
рынка» (коллегиальный ор-
ган принятия решений). Па-
лата продавцов представле-
на там пятью специалистами: 
двумя от газовой генерации, 
по одному — от угольной, 
атомной и гидроэнергетики.

Господин Шахрай считает, 
что состав набсовета нужно 
расширить из-за «растущей 
доли ВИЭ в энергосистеме 
России» и для «обеспечения 
максимально сбалансиро-
ванных решений набсовета». 
При этом, по его мнению, сле-
дует и «симметрично увели-
чить» палату представителей 
покупателей электроэнергии. 
Для увеличения состава наб-
совета нужно внести измене-

ния в федеральный закон «Об 
электроэнергетике». В Минэ-
нерго на запрос 

”
Ъ“ не ответи-

ли, в «Совете рынка» инициа-
тиву «Хевел» не стали коммен-
тировать.

Источники 
”
Ъ“ среди ген-

компаний считают включе-
ние представителей ВИЭ в 
набсовет «преждевремен-
ным», так как доля такой гене-
рации еще слишком мала. По 
оценке Натальи Пороховой 
из АКРА, доля выработки ВИЭ 
в РФ в 2016 году составила 
0,007%, при этом до 2020 года 
по итогам конкурсов должно 
быть построено 1,7 ГВт зеле-
ных мощностей. «Но, напри-
мер, в 2014–2016 годах план 
по вводу объектов был выпол-
нен только на 16%»,— отме-
чает госпожа Порохова. При 
этом в Республике Алтай до-
ля ВИЭ достигает 1%. Для срав-
нения: в США выработка ВИЭ 
составляет около 7%, в Герма-
нии — 23% (по данным МЭА). 
Хотя власти РФ стимулируют 
развитие ВИЭ-генерации, но в 
последнее время интерес ин-
весторов к ней стал угасать.

деловые новости  — с9

Золото «Яшмы» ищут в США
ВТБ добивается ареста активов семьи Игоря Мавлянова

ВТБ, рассчитывая взыскать с совладель-
ца холдинга «Яшма» Игоря Мавлянова бо-
лее 2   млрд руб., пытается оспорить продажу 
должником недвижимости в США, вклю-
чая объекты в Калифорнии и на Манхэтте-
не. Часть активов бизнесмен передал род-
ственникам, что, по мнению госбанка, 
является попыткой скрыть от кредиторов 
ликвидные активы. Господин Мавлянов, 
признанный недавно в России банкротом, 
утверждает, что кредитор ведет против него 
«личную войну».

ВТБ направил в Верховный суд штата Нью-Йорк 
иск о признании вступивших в законную силу ре-
шений Мещанского суда Москвы о взыскании с 
Игоря Мавлянова в пользу банка задолженности 
по договору его поручительства в размере более 
2,2 млрд руб. Об этом 

”
Ъ“ сообщили в пресс-служ-

бе ВТБ. Ранее банк уже обратился в суды Нью-Йор-
ка и Калифорнии, чтобы оспорить сделки с недви-
жимостью господина Мавлянова. «Мы считаем, что 

данные сделки были совершены с целью обмана 
ВТБ как кредитора и требуем возмещения понесен-
ных убытков в результате этих сделок»,— поясни-
ли в банке.

• Игорь Мавлянов вместе с Робертом Мартирося-
ном владеет ювелирной группой «Яшма». В 2016 го-
ду сеть «Яшма золото» занимала шестое место в 
своем сегменте, тогда ее выручка составила 3 млрд 
руб. (на 60% меньше, чем в 2015 году), подсчитали в 
Infoline. У бизнесмена есть также девелоперские ак-
тивы — площадки под строительство жилья в Под-
московье. Но сейчас эти активы вовлечены в скан-
дал господина Мавлянова с партнером по этому биз-
несу Бабеком Гасановым.
Как следует из материалов дела (копия есть у 

”
Ъ“), ВТБ просит суд Нью-Йорка выдать ордер на 

арест американской недвижимости и активов Иго-
ря Мавлянова, его сына Ильи и нескольких компа-
ний (Jasper, 119th Street, Boris и Bowman), связан-
ных с ними, а также привлечь эти юрлица к ответ-
ственности за долги владельца «Яшмы». По инфор-

мации ВТБ, представленной в его жалобе, перево-
дить свои активы господин Мавлянов начал в 2013 
году: так, в октябре Boris — компании Ильи Мавля-
нова — досталась недвижимость в Калифорнии за 
$932 тыс., купленная ранее Мавляновым-страшим 
и его супругой Стеллой. Тогда же другой дом, в Бе-
верли-Хиллз, был передан еще одной компании 
Ильи — Bowman — за $2,44 млн. Эта недвижимость 
куплена его родителями в 2006 году за $1,7 млн.

Boris и Bowman зарегистрированы в августе 
2013 года по одному адресу. В конце 2013 года 
Илья Мавлянов по доверенности от родителей пе-
редал младшему брату Ханану дом в Нью-Йорке, 
купленный четой Мавляновых еще в 1996 году. В 
2014 году Илья Мавлянов также по доверенности 
продал апартаменты на Манхэттене семье Ивен 
за $4,15 млн. По данным ВТБ, Ивены проживают 
в Турине, а Мавляновы продолжают занимать эту 
квартиру.

деловые новости  — с8
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Половина предприятий, фор
мирующих программы для со
трудников в негосударственных 
пенсионных фондах (НПФ),— 
филиалы или представитель
ства иностранных компаний, 
причем более половины про
грамм запущено более трех лет 
назад, подсчитали в PwC. Разви
тие корпоративных пенсион
ных программ помимо финан
совых трудностей сдерживает 
низкая информированность 
о налоговых льготах, считают 
участники рынка.

PwC провела исследование среди 
114 компаний с российским и ино-
странным участием из более чем 20 от-
раслей и выяснила, что пенсионные 
программы в НПФ формирует лишь 
41% организаций. Из них 53% — фили-
алы или представительства иностран-
ных компаний. В подавляющем боль-
шинстве случаев (87%) такие програм-
мы запущены более трех лет назад, в 
40% случаев — более десяти лет. Наи-
более активно НПО внедряют компа-
нии финансового сектора (30%), элек-
троэнергетики и ЖКХ (13%), произво-
дители и продавцы товаров народно-
го потребления (13%). Этот список от-
части корректируют представители 
НПФ, отмечая высокую активность в 
реализации НПО компаний с госуча-
стием (ОАО РЖД, «Газпром»), предста-
вителей ТЭКа, электроэнергетики, 
транспорта и металлургии.

В то же время эксперты отмечают 
замедление развития сектора НПО. 
«Хотя в НПФ аккумулировано более 
1 трлн руб. резервов, рост в последние 
несколько лет незначительно превы-
шает инфляцию»,— отмечает управля-
ющий директор по корпоративным 
рейтингам «Эксперт РА» Павел Митро-

фанов. «Состояние рынка НПО сегод-
ня, скорее, напоминает стагнацию,— 
указывает гендиректор НПФ 

”
Согла-

сие“ Александр Вьюницкий.— Круп-
ные компании, обеспечивавшие 
львиную долю прироста рынка, выну-
ждены затянуть пояса».

Сдерживающим фактором разви-
тия НПО представители НПФ называ-
ют в том числе недостаточную инфор-
мированность компаний о налого-
вых льготах. Согласно исследованию 
НПФ Сбербанка, 67% работников 
предприятий не знают о существова-
нии корпоративных пенсионных 
программ. «Чаще всего такие про-
граммы воспринимают как одну из 
дополнительных статей расхода на 
персонал. К сожалению, мало кто зна-
ет о льготах по налогу на прибыль и 
по уплате страховых взносов»,— отме-
чает директор по корпоративному 
бизнесу НПФ Сбербанка Олег Мош-
ляк. Стоимость корпоративных про-
грамм НПО в среднем составляет 5% от 
фонда оплаты труда без учета дискон-
та по налоговым льготам, отмечает 
гендиректор НПФ «Будущее» Николай 
Сидоров. При этом, по его словам, для 
работников определяющим факто-
ром может стать «паритетное участие 
работодателя в формировании счета». 
Это подтверждают и данные опроса 

PwC: 67% компаний платят взносы по 
НПО совместно с сотрудниками.

Возможным дополнительным драй-
вером роста отрасли большинство 
участников рынка называют запуск до-
срочного НПО для сотрудников, заня-
тых на вредных производствах. Проект 
поправок к Налоговому кодексу, пред-
усматривающий льготы по уплате 
страховых взносов работодателями, 
формирующими программы ДНПО в 
НПФ, Минтруд подготовил в конце 
2016 года (см. 

”
Ъ“ от 20 декабря 2016 го-

да). Ожидается, что ДНПО заработает 
уже в этом году. Однако, отмечает ис-
полнительный директор НПФ «Саф-
мар» Евгений Якушев, пока параметры 
программ ДНПО делают его выгодным 
в основном для тех сотрудников, кто 
полностью выработал льготный стаж. 
«Для тех, кто такой стаж еще не вырабо-
тал, участие в программе станет выгод-
ным при условии софинансирования 
со стороны государства или пересмо-
тра тарифов»,— отмечает эксперт. По 
мнению Александра Вьюницкого, по-
тенциал развития НПО есть также в ма-
лых и средних компаниях, прежде все-
го IT-отрасли. Олег Мошляк также отме-
чает активизацию участия в корпора-
тивных программах компаний чи-
сленностью от 100 человек.

Павел Аксенов

Российских пенсионеров 
поддерживают иностранцы
PwC пересчитала корпоративные программы

Акционеры судоходной ком
пании VolgoBalt Transport 
Holding решили разделить 
 бизнес. В то время как большая 
часть компании полностью 
 отошла UCL Holding Владимира 
 Лисина, миноритарии Ришат 
 Багаутдинов и Сергей Касьянен
ко получили в обмен на свои до
ли круизную компанию «Водо
ходЪ». Эксперты полагают, что 
такое решение выгодно для обе
их сторон и позволяет им разде
лить риски грузовых и пасса
жирских перевозок.

Акционеры судоходно-судостро-
ительной компании Volgo-Balt Trans-
port Holding (VBTH) — UCL Holding Вла-
димира Лисина и миноритарии Ри-
шат Багаутдинов и Сергей Касьянен-
ко — решили разделить бизнес. Как со-
общил в пятницу UCL Holding, он выку-
пил у миноритариев принадлежавшие 
им 20% VBTH, а те в обмен получили 
100% в одном из подразделений VBTH 
— компании «ВодоходЪ», занимаю-
щейся внутренними круизными пере-
возками. В начале этого года ФАС дала 
разрешение трем кипрским структу-
рам миноритариев Fastlead Limited, 
Maracol Limited, Valbridge Limited 
(FMV) на приобретение «Водохода».

В состав VBTH входят Волжское 
и Северо-Западное пароходства, 
«В.Ф. Танкер» и Окская судоверфь. Кон-
солидированной отчетности дивизио-
на нет, в первом полугодии прошлого 

года Волжское пароходство (с учетом 
результатов «В.Ф. Танкер») получило 
8,5 млн руб. чистой прибыли по МСФО 
при выручке в 1,38 млрд руб. (сниже-
ние на 7,5%). Северо-Западное паро-
ходство за тот же период получило 
убыток по МСФО в 7,8 млн руб., выруч-
ка снизилась на 1,5%, до 3,7 млрд руб. 
Флот «Водохода» — 23 круизных тепло-
хода, 9 судов пассажирского скорост-
ного флота и 5 судов прогулочного 
флота. В 2016 году «ВодоходЪ» перевез 
497 тыс. пассажиров. По данным 
СПАРК, выручка «Водохода» в 2015 го-
ду по РСБУ — 2,6 млрд руб., чистая 
прибыль — 55 млн руб.

Стороны не раскрывают детали со-
глашения, сделка закрыта, говорят 

”
Ъ“ 

в UCL Holding. Представитель компа-
нии отметил, что решение о разделе-
нии бизнеса было принято в конце 
прошлого года. Как отмечается на сай-
те UCL Holding, «сделка направлена на 
разделение между акционерами 
VBTH активов в части грузовых пере-
возок водным транспортом, с одной 
стороны, и перевозок пассажиров в 
рамках речных круизов, с другой сто-
роны». По словам гендиректора управ-
ляющей компании UCL Holding Игоря 
Федорова, продажа компании «Водо-
ходЪ» позволит сосредоточить управ-
ление на профильном бизнесе — пе-
ревозках массовых сухих и нефтена-
ливных грузов водным транспортом.

Владимир Лисин купил 80% в VBTH 
в 2008 году за $180 млн у Ришата Бага-

утдинова, Владимира Касьяненко и 
Виктора Олерского, который сейчас 
является заместителем министра 
транспорта и главой «Росморречфло-
та». По данным 

”
Ъ“, после прихода на 

госслужбу в 2009 году господин Олер-
ский передал свой пакет партнерам в 
доверительное управление.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров называет сделку «до-
статочно выгодной» для обеих сто-
рон. Бывшие миноритарии VBTH 
смогут сосредоточиться на развитии 
круизов, учитывая потенциал роста 
турпотока и улучшение состояния 
внутренних водных путей к 2020 го-
ду, отмечает эксперт. По его словам, 
разделение бизнеса между акционе-
рами приобрело особую актуаль-
ность в связи с отсутствием синергии 
между пассажирскими и грузовыми 
перевозками в рамках UCL Holding. 
Кроме того, «ВодоходЪ» начал мас-
штабные инвестиции в обновление 
круизного флота и в декабре заказал 
пассажирский круизный теплоход со 
сроком сдачи в 2020 году стоимостью 
3,2 млрд руб. по лизинговому кон-
тракту до 2037 года с «Гознак-лизинг» 
(подробнее см. 

”
Ъ“ от 23 января). В 

условиях, когда стоимость только 
контракта по круизному лайнеру пре-
вышает годовую выручку «Водохода», 
для UCLH участие в этом бизнесе вело 
к существенным рискам, отмечает го-
сподин Бурмистров.

Анастасия Веденеева

Владимир Лисин  
избавился от пассажиров
Он полностью консолидировал грузовой бизнес VBTH

«Но чаще всего мы получаем отпи-
ску о том, что организация не найде-
на»,— утверждает господин Воронин. 
От ЦБ помощи ждать и вовсе не прихо-
дится. «В Банк России мы написали не 
менее трех писем, к каждому было 
приложено по 15–20 обращений,— 
отмечает он.— Ни в одном случае отве-
та не получили».

Серьезных хулиганов, на которых 
поступают жалобы, единицы, но изба-
виться от них не удается, указывают в 
НАПКА. «Если у компании, которая по-
зволяет себе некорректное поведе-
ние, хорошие связи, мы получаем в от-
вет на обращения отписку о том, что 
эта организация лишь выдает займы, 
но не занимается взысканием,— пояс-
няет Борис Воронин.— Хотя это нере-
альная ситуация. Крупных хулиганов, 
на которых регулярно жаловались за 
год (60% жалоб), всего два 

”
куста“: МФО 

и коллекторские агентства при них». 
Названий эксперт не раскрывает, зато 
уточняет, что эти организации ведут 

«прицельное запугивание» — есть ша-
блоны в информационных системах с 
матом и угрозами, куда просто под-
ставляют ФИО должника, это принци-
пиальное ведение бизнеса. «Если эти 
два 

”
куста“ ликвидировать, то на 80% 

борьба за чистоту на коллекторском 
рынке будет выиграна»,— заключает 
он. Борис Воронин надеется, что ситу-
ация может измениться в этом году с 
появлением у коллекторов нового ре-
гулятора — Федеральной службы су-
дебных приставов (ФССП), которая 
уже приступила к надзору за рынком 
(см. 

”
Ъ“ от 7 февраля).

Правозащитники тоже надеются 
на ФССП. «Угроза исключения из рее-
стра ФССП заставит крупные агентст-
ва обращать более пристальное вни-
мание на работу своих сотрудников. 
Мнение, что основные игроки всегда 
работают в рамках правового поля, 
ошибочно, у них тоже были админис-
тративные дела, просто PR-службы де-
лают все, чтобы это не было доведено 
до внимания общественности»,— от-
мечает глава Международной конфе-

дерации обществ потребителей Дмит-
рий Янин. Впрочем, в полное искоре-
нение хулиганов правозащитники не 
верят. «Конечно, ждать сокращения тя-
желых жалоб до нуля не нужно,— го-
ворит руководитель банковской сек-
ции общероссийской организации 
потребителей 

”
Финпотребсоюз“ Ми-

хаил Беляев.— Там, где есть деньги, 
всегда есть преступления».

Сами коллекторы отмечают, что 
принятие закона и введение надзора 
со стороны ФССП уже дают результаты. 
По словам президента группы ФАСП 
Александра Морозова, в преддверии 
принятия закона агентства начали 
«приличнее себя вести», понимая, что в 
скором времени регулятор будет при-
менять к ним серьезные меры воздей-
ствия. Член совета директоров «Сек-
войя кредит консолидейшн» Елена До-
кучаева уверена, что ФССП может за-
ставить взыскателей, применяющих 
слишком жесткие меры, работать в со-
ответствии с нормами закона.

Светлана Самусева,  
Ксения Дементьева

Взыскание не выбивается из тренда

Госбанк со ссылкой на данные из 
Росреестра также указывает, что в апре-
ле—мае 2015 года Стелла Мавлянова 
получила от мужа в единоличное вла-
дение две квартиры в Слесарном пере-
улке в Москве (почти 260 и 214 кв. м), 
два коттеджа в Барвихе (каждый почти 
по 400 кв. м), участки (1,5 тыс. и 
800 кв. м) в Ленинском районе Подмо-
сковья и еще один дом (около 860 кв. м) 
там же. По мнению ВТБ, это часть спла-
нированной схемы и переходы прав 
собственности необходимо аннулиро-
вать. Игорь Мавлянов в своих показа-
ниях объясняет, что в 2013 году он ре-
шил развестись с женой, вернуться в 
Россию, распродав свою недвижи-
мость в США и отказавшись от green 
card. По его словам, недвижимость в 
Калифорнии продана третьей стороне, 
дом в Куинсе подарен младшему сыну, 
пожелавшему остаться в США, кварти-
ра на Манхэттене продана проживав-
шей в том же доме семье, с которой сам 
господин Мавлянов ранее не имел ни-

каких дел и не водил дружбы. Он при-
знает, что уже после продажи этой 
квартиры с новыми собственниками 
был заключен договор о сдаче помеще-
ния в аренду Илье Мавлянову. Он в сво-
их показаниях утверждает, что истец 
ведет против него личную войну. 
Игорь Мавлянов заявил 

”
Ъ“, что не име-

ет бизнеса в Америке. «Мой сын Илья 
живет в США с 2008 года, он успешный 
бизнесмен… Я не имею отношения к 
его бизнесу, а он про мой кредит у ВТБ 
даже не знал»,— говорит он.

Управляющий партнер Westside 
Advisors Сергей Водолагин напомина-
ет, что если удастся доказать, что пере-
вод активов на сына произошел уже 
после возникновения риска утратить 
это имущество, тогда на него действи-
тельно может быть наложен арест. 
Если же передача объектов началась 
после взятия кредита и личного пору-
чительства, то могут возникнуть подо-
зрения, что должник и не собирался 
возвращать полученную сумму, что 
можно трактовать как мошенничест-
во, рассуждает господин Водолагин.

«Яшма» открыла кредитные линии 
в ВТБ в 2013 году на 1,07 млрд и 930 млн 
руб. Поручителем выступал в том чи-
сле лично господин Мавлянов. Дефолт 
по займам случился в 2015 году. Позже 
ВТБ потребовал через суд погасить дол-
ги по договору поручительства. Госпо-
дин Мавлянов безуспешно пытался в 
суде признать договор поручительства 
ничтожным. Недавно Арбитражный 
суд Воронежской области признал 
Игоря Мавлянова банкротом. До этого 
несостоятельным было признано ОАО 
«ТПК 

”
Яшма“« (операционная компа-

ния группы). Временный управляю-
щий подсчитал, что общий долг ком-
пании составляет 31,76 млрд руб. При 
этом ее активы на конец 2015 года бы-
ли оценены в 11,8 млрд руб., долгос-
рочные и текущие обязательства на-
считывали 13,3 млрд руб. В свою оче-
редь, Игорь Мавлянов заявил 

”
Ъ“, что 

собирается остаться в бизнесе и уве-
рен, что сможет решить все проблемы.

Анастасия Дуленкова,  
Николай Зубов,  
Владислав Трифонов

Золото «Яшмы» ищут в США

Международные инвесторы 
 продолжают наращивать присут
ствие на российском фондовом 
рынке, однако вложения средств 
замедлились. За минувшую неде
лю они вложили $127 млн в рос
сийские фонды, пропустив впе
ред среди стран БРИК Бразилию. 
На активность инвесторов по
влияли скорректировавшиеся 
цены на нефть, а также полити
ка Дональда Трампа.

По оценке 
”
Ъ“, основанной на отче-

те Citi Research (учитывающего дан-
ные Emerging Portfolio Fund Research, 
EPFR), по итогам недели, закончив-
шейся 8 февраля, фонды, инвестирую-
щие в Россию, привлекли от клиентов 
$127 млн. Этот результат более чем 
вдвое меньше объема инвестиций, 
привлеченных неделей ранее (около 
$282 млн). Тем не менее приток в рос-
сийские фонды продолжается уже 
тринадцать недель подряд. «Это очень 
хорошая динамика, такого давно не 
было»,— отмечает гендиректор «Си-
тигруп Глобал Маркетс» Алексей Боль-
шаков. За три месяца международные 
инвесторы вложили в российские 
фонды более $2,3 млрд.

В результате снижения активности 
иностранных инвесторов российские 
фонды на минувшей неделе уступили 
первенство по объемам привлечения 
среди фондов развивающихся стран. 
По данным EPFR, за отчетный период 
лидерами стали фонды Бразилии, в 
которые международные инвесторы 
вложили свыше $160 млн. В то же вре-

мя в целом фонды emerging markets 
привлекли лишь $1,1 млрд, почти в 
полтора раза ниже показателя недель-
ной давности ($1,5 млрд).

Замедление притока средств в Рос-
сию участники рынка связывают со 
снижением цен на нефть. После того 
как в начале февраля стоимость рос-
сийской нефти Urals поднялась до мак-
симальной отметки с августа 2015 года 
$55,7 за баррель, на прошлой неделе 
она опустилась ниже уровня $55 за бар-
рель. По данным агентства Reuters, в 
среду котировки нефти опускались до 
$52,65, что на 5% ниже многомесячного 
максимума. По итогам пятничных тор-
гов они остановились на отметке 
$53,62 за баррель, но это движение уже 
вышло за рамки отчета EPFR. «Со сторо-
ны кажется, что нефтяные котировки 
нашли довольно комфортный диапа-
зон ($54–57 за баррель), но это 

”
точка 

неустойчивого равновесия“»,— счита-
ет портфельный управляющий груп-
пы «Тринфико» Фарит Закиров.

Неопределенности добавили заяв-
ления и реальные шаги администра-

ции Дональда Трампа. По словам Фа-
рита Закирова, новая администрация 
не очень торопится смягчать интона-
цию в своих заявлениях и планах. «Из-
начально рынки предпочли видеть 
только позитивные аспекты 

”
трампо-

номики“. Сейчас они начинают осоз-
навать, что у медали две стороны и со 
столь экспрессивным лидером мощ-
нейшей экономики вероятность 

”
чер-

ных лебедей“ крайне высока»,— отме-
чает Фарит Закиров.

Вместе с тем участники рынка не 
сомневаются, что снижение активно-
сти иностранных инвесторов вре-
менное. «Успешное IPO 

”
Детского ми-

ра“ и размещения 
”
Фосагро“ и ТМК 

свидетельствуют о спросе со стороны 
инвесторов на качественные россий-
ские активы»,— отмечает директор 
инвестиционного департамента А1 
Михаил Беккер. По его словам, даль-
нейшая динамика будет зависеть от 
перспектив ослабления санкций, а 
также макроэкономической конъюн-
ктуры в стране.

Виталий Гайдаев

Инвестиции увязли в нефти
Конъюнктура сырьевого рынка  
заставила зарубежные фонды сократить вложения в Россию

Крупные банки стали активнее 
забирать за долги офисную не
движимость. Альфабанк и ВТБ 
получили контроль над несколь
кими зданиями делового центра 
«Святогор», расположенного воз
ле станции метро «Павелецкая» 
в центре Москвы. Объекты оце
ниваются в 4 млрд руб.

ВТБ стал собственником 75,1% в 
ООО «Мегаком», следует из данных 
«СПАРК-Интерфакс». На балансе этого 
ООО находится бизнес-центр общей 
площадью 32,1 тыс. кв. м на Летников-
ской улице у станции метро «Павелец-
кая». Долю в «Мегакоме» ВТБ мог полу-
чить за долги, которые перешли к не-
му от Банка Москвы (вошел в состав 
ВТБ в 2012 году). Банк был единствен-
ным кредитором «Мегакома», чей долг 
в первом полугодии 2014 года состав-
лял 1,6 млрд руб. (данные AK&M).

Оставшиеся 24,9% «Мегакома» при-
надлежат прежнему собственнику — 
кипрской «Бруклайм Холдингс Лтд». 
Ее доля находится в залоге у ВТБ до но-
ября 2018 года. В течение этого срока 
ВТБ будет получать платежи от аренда-
торов бизнес-центра на общую сумму 
свыше 100 млн руб. Практика обеспе-
чения залогов арендными платежами 
уже используется рядом банков: так, 
ФК «Открытие» получает их от собст-

венника торгцентра Columbus, а «Гло-
бэкс» — у девелопера бизнес-центра 
«Аврора» на Алтуфьевском шоссе.

По оценке замдиректора отдела 
рынков капитала и инвестиций CBRE 
Дениса Платова, текущая стоимость 
недвижимости «Мегакома», часть ко-
торой перешла ВТБ, может составлять 
3–3,3 млрд руб., таким образом, доля 
госбанка стоит 2,2–2,5 млрд руб. В 
пресс-службе ВТБ не раскрыли теку-
щую сумму задолженности заемщика.

• По данным Forbes, ВТБ является 
крупнейшим владельцем непрофиль-
ных активов среди российских бан-
ков. Из объектов недвижимости 
 группе принадлежат башня «Евра-
зия» (193,4 тыс. кв. м) и часть баш-
ни « Федерация» в деловом центре 
« Москва-Сити», комплекс «ВТБ Арена 
парк», жилые проекты бизнес-класса 
«Пресня сити», «Царская площадь», 
«Басманный, 5» и ряд других девело-
перских проектов.
Принадлежащий «Мегакому» биз-

нес-центр входит в состав делового 
центра «Святогор», который включает 
пять зданий общей площадью 
74,6 тыс. кв. м. Из материалов арби-
тражного суда Москвы следует, что из-
начальным девелопером проекта вы-
ступало ОАО «Святогор». Его конечны-
ми бенефициарами через ЗАО «Ин-

корп» выступают Владимир Фролов и 
Виктор Шевченко (данные СПАРК). По 
сведениям нескольких консультантов 
по коммерческой недвижимости, два 
офисных здания (11,6 тыс. кв. м) и пар-
кинг (13,6 тыс. кв. м) за долги перешли 
Альфа-банку. Еще один объект (19 тыс. 
кв. м), как говорят собеседники 

”
Ъ“, 

принадлежит сети «Седьмой конти-
нент». Сейчас объекты Альфа-банка 
выставлены на продажу компанией 
А1 (инвестиционное подразделение 
«Альфа-групп»), утверждают консуль-
танты. В А1 не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Стоимость активов Альфа-банка мо-
жет составлять 1,3–1,5 млрд руб. в зави-
симости от того, будут ли они реализо-
вываться целиком или по частям, счи-
тает Денис Платов. По данным консуль-
тантов, в мае 2016 года доля свободных 
площадей в объекте Альфа-банка со-
ставляла 35%, в объекте ВТБ — 13–15%. 
За последний год целый ряд объектов 
на рынке коммерческой недвижимо-
сти перешел в собственность банкам, 
говорит директор департамента кон-
салтинга и аналитики Knight Frank 
Ольга Ясько. «Поскольку значительная 
часть долговых активов является про-
блемной, банки чаще предпочитают 
их продавать, чем получать с них 
арендный доход»,— рассуждает она.

Динара Мамедова

«Святогор» разложили по банкам
ВТБ и Альфа-банк получили бизнес-центр на «Павелецкой»
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Взносы варьируются 
для различных категорий 
сотрудников
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СКОЛЬКО ТРАТЯТ КОМПАНИИ НА КОРПОРАТИВНЫЕ ПЕНСИОННЫЕ ПРОГРАММЫ
ИСТОЧНИК: PWC.

Китай

Бразилия

Россия

Индия

Притоки/оттоки средств в инвестфонды ($ млн)

*ДАННЫЕ НА 9 ФЕВРАЛЯ.

Изменение индекса (%)
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КАК ОТЛИЧАЛСЯ ИНТЕРЕС ИНВЕСТОРОВ К СТРАНАМ БРИК В НАЧАЛЕ 2017 ГОДА*
ИСТОЧНИК: BOFA MERRILL LYNCH, BLOOMBERG.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Его поздравляет уполномоченный при пре-
зиденте РФ по защите прав предпринимате-
лей Борис Титов:
— Дорогой Константин! Главное в твоей 
жизни — это дело! Ты даже свою партию на-
звал Партией дела! Недаром «Ростсельмаш» 
крепко стоит на ногах и уверенно смотрит 
в будущее. Надеюсь, что твои многочислен-

ные идеи по защите интересов и развитию 
отечественного машиностроения и ши-
ре — всей промышленности будут реали-
зованы. Новой индустриализации быть, 
и именно благодаря таким подвижникам, 
как ты. С днем рождения! Счастья, здоровья 
и благополучия!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 46 лет президенту  
ООО «Новое содружество» и ассоциации 
«Росагромаш» Константину Бабкину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Как стало известно 
”
Ъ“, несмотря на кол-

лапс сотрудничества Киева и Москвы 
в сфере двигателестроения, украинская 
«Мотор Сич» может принять участие 
в российско-китайском проек те тяжело-
го вертолета AHL и предоставить для но-
вой машины турбовальные двигатели 
АИ-136Т. Посредником для конфликту-
ющих сторон и координатором проекта 
выступит Пекин. Если же сорвется и та-
кой опосредованный формат сотруд-
ничества, России и Китаю придется за-
ниматься двигателем само стоятельно 
— консультации на эту тему уже идут.

Правительство РФ одобрило межправи-
тельственное соглашение с Китаем о разра-
ботке тяжелого вертолета, говорится в распо-
ряжении премьера Дмитрия Медведева, опу-
бликованном в пятницу. Переговоры о разра-
ботке вертолета близки к завершению, по их 
итогам стороны подпишут контракт, расска-
зали 

”
Ъ“ в холдинге «Вертолеты России».

«Вертолеты России» и китайская Avicopter 
вели переговоры по проекту тяжелого верто-
лета Advanced Heavy Lifter (AHL) «Авикоптер» 
с 2008 года. Рамочное соглашение о сотруд-
ничестве подписано в середине 2015 года по 
итогам встречи Владимира Путина с предсе-
дателем Госсовета КНР Си Цзиньпином. Орга-
низацией работ занимается китайская сторо-
на, которая ведет разработку, испытания, сер-
тификацию и серийное производство верто-
лета. РФ передаст технологии, создаст техни-
ческое предложение и разработает отдель-
ные системы. Взлетная масса вертолета соста-
вит 38 тонн, он будет поднимать 10–15 тонн 
груза и развивать скорость до 300 км/ч. Даль-
ность полета составит 630 км, а практический 
потолок — 5,7 тыс. м.

В начале 2016 года стало известно, что вер-
толет будет разрабатываться только для ки-
тайского рынка, поскольку в России работа-
ют универсальные машины семейства Ми-17, 
которые перекрывают необходимые потреб-
ности, а для сверхтяжелых грузов применяет-
ся модернизированный Ми-26, говорил ТАСС 
директор по международному сотрудничест-
ву и региональной политике госкорпорации 
«Ростех» Виктор Кладов. Но проектирование 

и производство AHL долго осложнял выбор 
двигателя. Еще в мае 2015 года бывший глава 
«Вертолетов России» Александр Михеев гово-
рил, что на машине может быть использован 
украинский двигатель Д-136 (аналогичный 
двигателю Ми-26).

Украинская «Мотор Сич» опровергала учас-
тие в проекте, но в пятницу в компании 

”
Ъ“ 

пояснили, что она работает напрямую с ки-
тайской Avicopter и уже заключила контрак-
ты на поставку нового турбовального двига-
теля АИ-136Т. В «Вертолетах России» поддер-
живают правила игры, подчеркивая, что «ре-
шение по двигателю — за заказчиком, то есть 
за китайской стороной». В то же время в Объ-
единенной двигателестроительной корпора-
ции (входит в «Ростех») готовы рассмотреть 
возможность участия китайских компаний в 
разработке и производстве российского дви-
гателя на базе проекта ПД-12В «в случае заин-
тересованности партнеров». Консультации на 
эту тему уже идут.

Эксперт портала Aviation Explorer Влади-
мир Карнозов говорит, что ни на Западе, ни в 
КНР сейчас нет турбовального двигателя не-
обходимой мощности. Но «Мотор Сич» его 
разрабатывал еще во времена СССР, поэто-
му выбор китайцев «вполне понятен». Если 
же «Мотор Сич» по какой-то причине все-та-
ки не поставит двигатель, России придется за-
ниматься силовой установкой самостоятель-
но или в сотрудничестве с КНР. «Окончатель-
ное решение всегда будет зависеть от китай-
ской стороны, которая больше заинтересова-
на в проекте»,— отметил он.

Главный эксперт Института экономики 
транспорта и транспортной политики НИУ 
ВШЭ Федор Борисов замечает, что в РФ уже 
выпускается самый грузоподъемный в ми-
ре серийный вертолет Ми-26, предназначен-
ный для переброски десантных подразделе-
ний и крупногабаритной техники. Поэтому 
пока перспективы и преимущества россий-
ско-китайского проекта «неочевидны», счита-
ет он, за исключением потенциально лучших 
характеристик новой машины, а основным 
преимуществом для РФ мог бы стать доступ к 
новому рынку с большим спросом.

Елизавета Кузнецова

Пекин свяжет  
Москву с Киевом
«Мотор Сич» сделает двигатель  
для российско-китайского вертолета

«Газпром» отказался от  предложенной 
Молдавией схемы реструктуризации 
многолетней задолженности за газ 
$6,5 млрд, которая подразумевала пе-
рекладывание большей части долга 
на Приднестровье. По мнению экспер-
тов, Россия уже вряд ли рассчитыва-
ет на возврат большей части этих де-
нег и поэтому хочет хотя бы сохранить 
 рычаг влияния на Кишинев.

«Газпром» отрицательно отнесся к идее 
властей Молдавии провести реструктуриза-
цию задолженности за российский газ в раз-
мере $6,5 млрд. Подавляющая часть этого дол-
га — $5,8 млрд — на деле относится к долгам 
непризнанной республики Приднестровье, 
куда газ с конца 1992 года поставляется фак-
тически бесплатно. Тем не менее юридиче-
ски долг числится за российско-молдавской 
газораспределительной компанией «Молдо-
вагаз», которая поставляет газ и в Молдавию, 
и в Приднестровье.

В середине января президент Молдавии 
Игорь Додон посетил с визитом Москву, где 
встретился с Владимиром Путиным и главой 
«Газпрома» Алексеем Миллером. Тогда госпо-
дин Додон заявил, что у Кишинева есть схема 
реструктуризации газового долга. На прош-
лой неделе в ходе переговоров в Кишиневе 
с зампредом правления «Газпрома» Валери-
ем Голубевым премьер Молдавии Павел Фи-
лип озвучил эту схему. Согласно этому пред-
ложению, Молдавия была готова погасить 
свою часть долга за счет передачи «Молдова-
газу» некоторых активов, а приднестровскую 
часть долга было предложено перевести сна-

чала на газотранспортного оператора Прид-
нестровья ООО «Тираспольтрансгаз», а потом 
— на администрацию региона.

Но такой вариант, который лишает «Газ-
пром» какой бы то ни было перспективы воз-
врата денег, монополии не понравился. В хо-
де встречи господин Голубев лишь отметил, 
что реструктуризация исторического долга 

Молдавии возможна только при сохранении 
полной оплаты текущих поставок россий-
ского газа. В прошлом году республика стара-
тельно платила за российское сырье.

При этом в пятницу Валерий Голубев на 
встрече с президентом Приднестровья Вади-
мом Красносельским заявил, что «Газпром» 
не будет менять сложившуюся схему поста-
вок газа (то есть и начисления долга) в Прид-
нестровье. «Я не приверженец ломки старого, 
пока нет нового. И прежде чем говорить о ре-
формировании, надо эту модель четко пред-

ставлять и понимать, что за этим последу-
ет»,— отметил он. Господин Голубев подчерк-
нул, что «Молдовагаз» и «Тираспольтрансгаз-
Приднестровье» выполняют свои функции, 
обеспечивая транзит 18,5 млрд кубометров 
газа из России на Балканы. Объем поставок в 
Молдавию составляет около 3 млрд кубоме-
тров газа, в конце 2016 года «Газпром» и «Мол-
довагаз» продлили контракт на поставку га-
за и транзит через территорию республики 
до конца 2019 года. От дополнительных ком-
ментариев в «Газпроме» отказались.

Вячеслав Мищенко из Argus Media отме-
чает, что с экономической точки зрения во-
прос задолженности не имеет решения, так 
как экономика Приднестровья очень мала и 
не сможет обслуживать долг, так что пробле-
ма лежит в политической плоскости. Если 
учесть, что Москва не признавала сувере-
нитет Приднестровья, то, считает эксперт, в 
дальнейшем Россия будет подталкивать сто-
роны к объединению. А огромный даже по 
меркам «Газпрома» долг российские власти 
смогут использовать в качестве рычага дав-
ления для возвращения Молдавии, которая 
в последние годы думала об интеграции с ЕС, 
в орбиту своего влияния, что важно на фоне 
ситуации на Украине. По мнению господина 
Мищенко, «Газпром» будет пытаться каким-то 
образом получить часть долга, но в конце кон-
цов будет вынужден списать его основной 
объем. Но, отмечает Вячеслав Мищенко, спо-
соб урегулирования ситуации, который вы-
берет российская сторона, будет во многом 
зависеть от политики молдавских властей.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» оставил долг за Молдавией
Монополия отклонила идею Кишинева перевесить газовый долг на Приднестровье

В последнем конкурсе на заключение дого-
воров на поставку мощности участвовала толь-
ко «ВетроОГК» (входит в ОТЭК, управляющий 
теплоэнергетикой «Росатома»). На ПМЭФ-2016 
вице-премьер Аркадий Дворкович заявил, что 
ВИЭ в России слишком дорога для потребите-
лей и ее доля не превысит 5% в энергобалансе.

В то же время инициатива «Хевел» получи-
ла поддержку как минимум одного крупного 
игрока — в ОТЭК ее считают «своевременной 
и целесообразной», заявил 

”
Ъ“ замгендирек-

тора компании Эмин Аскеров. «Росатом» пла-
нирует стать крупнейшим игроком и произ-
водителем оборудования для рынка ветроэ-
нергетики в РФ, объем которого в госкорпора-
ции оценивают к 2024 году в 3,6 ГВт с оборо-
том около 200 млрд руб. в год. «С точки зрения 
развития возобновляемой энергетики расши-
рение палаты продавцов за счет представите-
ля от ВИЭ-генерации — логичный и законо-
мерный шаг»,— считает директор НП «Ассо-
циация предприятий солнечной энергетики» 
Антон Усачев. По его оценке, в текущем году 
будет работать около 200 МВт ВИЭ-генерации, 

а после завершения инвестпрограмм по ДПМ 
доля ВИЭ в энергобалансе вырастет в два раза.

Наращивать численность набсовета бес-
смысленно, считает директор ассоциации 
«Сообщество потребителей энергии» Васи-
лий Киселев, так как тогда придется создавать 
в набсовете новые места и для разных потре-
бителей. По его мнению, «в условиях избытка 
генерации на рынке» было бы эффективнее, 
чтобы представитель ВИЭ заменил в набсове-
те представителя, «например, малоэкологич-
ной угольной генерации».

Татьяна Дятел

У зеленой энергетики прорезается голос
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ЦИТАТА

Мы добьемся снижения тарифа на газ. 
Этот вопрос я обсуждал с Алексеем 
 Миллером (глава «Газпрома».— ”Ъ“)
— Игорь Додон, президент Молдавии,  
24 января (цитата по «Интерфаксу»)

П Р А В И Л А  И Г Р Ы П О Т Р Е Б И Т Е Л И  И  Г Е Н Е Р А Т О Р Ы  Н Е  Д О Г О В О Р И Л И С Ь  О  Д О С Р О Ч Н О М  Р А С Т О Р Ж Е Н И И  Д П М

Производители электроэнергии выступили рез
ко против идеи потребителей досрочно разры вать 
договоры на поставку мощности (ДПМ) для вышед
шего из строя геноборудования. Вопрос обсуждал
ся на набсовете «Совета рынка». Поводом стала 
авария на Березовской ГРЭС (800 МВт) «Юнипро» 
(принадлежит структурам немецкой Uniper). Ава
рия произошла в феврале 2016 года, но потребите
ли в течение девяти месяцев продолжали платить 
сниженный платеж за фактически отсутствующую 
на рынке мощность — около 100 млн руб. в месяц 
(7% аттестованной мощности). Поскольку компро

мисса найти не удалось, потребители предложили 
альтернативу: для генкомпаний, которые не по
ставляют мощность на рынок, цена мощности 
должна сравняться с ценой конкурентного отбора 
мощности, говорится в письме «Совета рынка» 
в Минэнерго (есть у ”Ъ“).

Потребители предлагали и другую меру — 
ввести штрафы за непоставку мощности новых 
энергоблоков, выведенных в длительный ремонт 
после аварии. Сейчас генкомпании могут оштра
фовать за непоставку мощности только в случае 
задержки по ДПМ. Но генераторы выступили 

против этой идеи. Как говорится в письме 
«Совета рынка», генераторы тратят деньги 
на строительство и подключение объекта для 
его ввода в эксплуатацию, а условия компенса
ции по ДПМ предполагают учет всех капиталь
ных затрат. Единственный вопрос, по которому 
стороны сошлись: потребители не будут платить 
за мощность геноборудования, выведенного 
в длительный ремонт после аварии. Стороны 
предложат правительству повторно рассмотреть 
варианты изменения применения коэффициен
тов готовности оборудования.  Татьяна Дятел
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деловые новости

Фонд «Инвест АГ», управляющий активами ак
ционеров холдинга Evraz Александра Абрамова, 
Александра Фролова и Романа Абрамовича, го
тов выкупить у «Норильского никеля» один 
из премиальных в Москве бизнесцентров «Леги
он II». Офисным зданием на Большой Татарской 
улице интересуются и другие инвесторы, но пока 
никто из них не предложил назначенную продав
цом цену в 7 млрд руб.

«Инвест АГ», управляющий российскими инвестици-
ями Александра Абрамова и других акционеров Evraz 
Александра Фролова и Романа Абрамовича (в ряде про-
ектов), интересуется покупкой бизнес-центра «Леги-
он II» (27,9 тыс. кв. м) на Большой Татарской улице в рай-
оне станции метро «Новокузнецкая» в центре Москвы, 
рассказали 

”
Ъ“ два консультанта. Другой источник 

”
Ъ“, 

знакомый с подготовкой продажи, уточнил, что кроме 
«Инвест АГ» в тендере по продаже «Легиона II» участвуют 
и другие компании, но не называет их. Еще один источ-
ник 

”
Ъ“ уточняет, что владелец объекта — ГМК «Нориль-

ский никель» — хочет за объект 7 млрд руб., но пока ни 
один из претендентов эту сумму не предложил.

В «Инвест АГ», Evraz от комментариев отказались. «Ак-
тив хороший, желающие (купить его.— 

”
Ъ“) есть, но по-

ка ни с кем не договорились»,— говорит источник, близ-
кий к «Норникелю». В самой компании от комментари-
ев отказались.

До 2013 года в «Легионе II» была штаб-квартира «Нор-
никеля». В 2013 году офис компании переехал в деловой 
центр «Москва-Сити» в «Меркурий Тауэр», где занимает 
14 тыс. кв. м. В свою очередь, бизнес-центр на Большой 
Татарской ГМК сдал Национальной системе платежных 

карт, Объединенной судостроительной компании и ме-
ждународной нефтесервисной группе Eriell. «В 

”
Легио-

не II“ качественные арендаторы, на рынке мало предло-
жений сравнимого качества»,— говорит директор депар-
тамента финансовых рынков и инвестиций Knight Frank 
Алан Балоев. «Объект с нулевой вакансией»,— подчерки-
вает старший директор отдела рынков капитала и инвес-
тиций CBRE Ирина Ушакова. По оценкам управляющего 
партнера S.A. Ricci Алексея Богданова, рыночная цена 
«Легиона II» — 6,5 млрд руб., окупаемость — восемь-де-
вять лет. Один из собеседников 

”
Ъ“ добавил, что по дейст-

вующим договорам аренды ставки в этом году могут 
быть проиндексированы на 6–8%. Консультанты указы-
вают на то, что разрыв между ценовыми ожиданиями 
продавца и покупателя сохраняется, но рассчитывают, 
что активность инвесторов в этом году будет выше, чем в 
прошлом году. По прогнозу JLL, объем инвестиционных 
сделок на российском рынке в 2017 году составит около 
$4,5 млрд против $4,2 млрд в 2016 году. На офисный сег-
мент в прошлом году пришлось 59% инвестиций за год.

У «Инвест АГ» уже есть опыт инвестиций в недвижи-
мость. На ее сайте указано, что компания помимо акти-
вов в металлургии («Норникель», Highland Gold Mining), 
деревообработке (лесопромышленный холдинг Russia 
Forest Products), ритейле (сеть магазинов «Азбука вкуса») 
занимается венчурными инвестициями и недвижимо-
стью. Среди активов в этой отрасли — жилые проекты в 
Москве и Краснодаре, три коммерческих объекта в Мо-
скве и участки под застройку. Прошлой осенью стало из-
вестно, что «Инвест АГ» купил 5% акций «Самолета Деве-
лопмента» — застройщика жилья в Подмосковье.

Екатерина Геращенко, Анатолий Джумайло

«Легиону» подбирают имя
Бизнес-центр может перейти акционерам Evraz

Как стало известно 
”
Ъ“, россий

ский оператор сетей доставки 
интернетконтента «СДНвидео» 
заинтересовал стратегического 
инвестора. Китайская компания 
ChinaNetCenter готова заплатить 
430,5 млн руб. за 70процентную 
долю в «СДНвидео» сразу и еще 
49 млн руб.— в случае удвоения 
выручки в 2017 году. В случае 
сделки из «СДНвидео» полно
стью выходит венчурный фонд 
«ЛидерИнновации», управляю
щий средствами Газпромбанка, 
«СИБУР Холдинга» и Российской 
венчурной компании.

ChinaNetCenter договорилась о 
выкупе 70% в ООО «СДН-видео» за 
430,5 млн руб. (примерно $7 млн), 
рассказали 

”
Ъ“ два источника, знако-

мые с ходом сделки. Продавцами вы-
ступят ЗПИФ «Лидер-Инновации», ко-
торому, по данным kartoteka.ru, че-
рез ООО «СДН-инвест» принадлежит 
около 25% компании. Еще примерно 
45% продают Светлана Ефимова, Па-
вел Журавлев и Лидия Зиброва. У 
основателя, генерального директора 
«СДН-видео» Ярослава Городецкого, и 
технического директора компании 
Сергея Ивленкова останутся 30%, рас-
сказали собеседники 

”
Ъ“. Представи-

тели ChinaNetCenter, «СДН-видео», 
УК «Лидер» и господин Городецкий на 
запросы 

”
Ъ“ не ответили.

Сеть «СДН-видео» состоит из 400 
серверов в 17 городах России, а также 
на Украине, в Казахстане, Грузии, 
Молдавии, Германии, Нидерландах, 
США, Малайзии и Сингапуре. На ее 
основе «СДН-видео» под брендом 
CDNvideo оказывает услуги по достав-
ке контента (CDN, Content Delivery 
Network), в том числе по ускорению 
загрузки игр и проведению онлайн-

трансляций. Емкость сети CDNvideo 
составляет более 1 Тбит/с, в том числе 
в Москве — более 400 Гбит/с. У «СДН-
видео» более 400 клиентов, среди ко-
торых ВГТРК, группа ПИК, РБК и др.

По данным kartoteka.ru, выручка 
«СДН-видео» по итогам 2014 года со-
ставляла 156,7 млн руб., а чистая при-
быль — 18,2 млн руб., более поздние 
данные не раскрывались. С тех пор 
финансовые показатели компании 

изменились незначительно, и по ито-
гам 2016 года ее выручка составляла 
около 170 млн руб., сообщил один из 
собеседников 

”
Ъ“. По его словам, со-

гласно условиям сделки, если в 2017 
году «СДН-видео» нарастит выручку 
до 375 млн руб., то ChinaNetCenter 
выплатит продавцам еще 49 млн руб.

Российский рынок услуг CDN со-
ставляет около 1 млрд руб., его потен-
циал связан с развитием ОТТ-видео, 
электронной коммерцией и достав-
кой растущих объемов трафика в сети 
локальных операторов связи, расска-
зал 

”
Ъ“ представитель «Ростелекома». 

Рынок CDN в России растет на 15–20% 
ежегодно, чему способствует рост объ-
емов потребления онлайн-видео, со-
глашаются в «МегаФоне». «Сдержива-
ющим фактором является сложная 

экономическая ситуация в стране, как 
следствие, падение рекламных дохо-
дов интернет-вещателей и усиление 
давления на всех поставщиков»,— от-
мечает представитель оператора.

Мировой рынок CDN в 2016 году 
оценивался в $6,05 млрд и должен 
вырасти до $23,22 млрд к 2021 году, 
подсчитали аналитики Markets and 
Markets. По их оценкам, примерно 
50% данного рынка занимает амери-
канская компания Akamai, а остав-
шуюся половину делят между собой 
Level3, Amazon, Verizon, а также ки-
тайские компании ChinaCache и 
ChinaNetCenter. Сеть доставки кон-
тента ChinaNetCenter только в Китае 
состоит из 40 тыс. серверов, а ем-
кость сети составляет 20 Тбит/с. Ка-
питализация ChinaNetCenter на 
Шэньчжэньской фондовой бирже — 
38,87 млрд юаней (около $5,6 млрд).

Мировой рынок CDN уже сформи-
рован рядом ведущих игроков, а ка-
ждая более или менее крупная компа-
ния имеет собственную CDN, что сво-
дит к минимуму шансы на глобаль-
ное расширение «СДН-видео», полага-
ет президент Sistema Venture Capital 
Алексей Катков. «Я бы оценил этот 
бизнес максимум в две выручки и 
предположил, что за сделкой стоят не 
экономические, а какие-то другие це-
ли обеих сторон — как российской, 
так и китайской»,— сказал он. Китай-
ский инвестор мог заинтересоваться 
технологиями «СДН-видео», в частно-
сти патентом на способ распределе-
ния нагрузки между серверами CDN, 
считает глава фонда Softline Venture 
Partners Елена Волотовская. «Навер-
няка это добавило очков в разговоре с 
инвесторами»,— полагает она.

Мария Коломыченко,  
Денис Скоробогатько

Российский онлайн-контент 
доставили китайским инвесторам
ChinaNetCenter может купить 70% «СДН-видео» Оператор наружной рекламы 

Москвы ТРК, о расторжении до
говоров с которым мэрия объ
явила еще три недели назад, 
все же останется на рынке. 
Компания заплатила 1,33 млрд 
из 1,9 млрд руб. долга, оставив 
за собой почти 939 из 1520 щи
тов. Снижение числа поверхно
стей ничего не изменит, кон
статируют участники рынка: 
прежнее количество все равно 
не заполнялось полностью, за
то оставшиеся готовы брать у 
ТРК в аренду даже конкуренты.

Оператор наружной рекламы 
ООО ТРК бизнесмена Александра 
Геллера «частично восстановил ра-
нее расторгнутые договоры», сооб-
щил 

”
Ъ“ представитель департамен-

та рекламы и СМИ Москвы Констан-
тин Горохов. Компания заплатила 
1,333 млрд руб. по пяти из восьми до-
говоров. После частичного восста-
новления договоров в распоряже-
нии оператора останется 939 щитов. 
Выплата, включая пени за несвоев-
ременную оплату, состоялась 7 фев-
раля, то есть на два месяца позднее, 
чем полагалось по условиям догово-
ров. В офисе «Гемы» Александра Гел-
лера, куда входит ТРК, отказались от-
вечать на вопросы 

”
Ъ“.

ТРК — один из крупнейших участ-
ников столичного рынка наружной 
рекламы. На аукционе 2013 года она 
арендовала 160 мест на десять лет за 
217 млн руб. в год, в 2014-м — еще 
1316 мест за 2,04 млрд руб. в год, что 
потенциально делало ее вторым в 
Москве игроком после Russ Outdoor. 
Но ТРК ставила щиты не на всех ме-
стах по не зависящим от нее причи-
нам (включая, например, ремонт до-
рог) и по факту была третьей после 

Russ Outdoor (2890 щитов) и Gallery 
(1149). С учетом этого за эксплуата-
цию своих щитов в 2017 году компа-
ния должна была заплатить 1,9 млрд 
руб. Но ТРК не сделала этого своевре-
менно, и в конце января мэрия объя-
вила о расторжении договоров с ней 
из-за неуплаты.

Сейчас чиновники благожелатель-
но настроены к ТРК. «Департамент 
всегда настроен на конструктивный 
диалог с операторами и заинтересо-
ван как в исполнении бюджета за 
счет платежей операторов, так и в здо-
ровой конкуренции в этой сфере»,— 
объясняет пресс-служба департамен-
та. Проблемы с оплатой возникали у 
ТРК и раньше, но всегда решались. 
Так, в декабре 2014 года компания 
предоставила городу вексель, а рас-
считалась три месяца спустя. С други-
ми игроками чиновники не церемо-
нились. В 2014 году заплатить не смо-
гла «Никэ», и город расторг с ней кон-
тракт. В 2015 году из-за неуплаты по 
одному из договоров в опасную ситу-
ацию попал «Олимп» и только спустя 
почти год судов добился мирового со-
глашения с департаментом.

В случае ухода ТРК чиновникам 
пришлось бы сносить все ее щиты и 
выставлять их на конкурс вновь, при-
чем у этого оператора были очень вы-
годные места, говорят конкуренты 
ТРК в беседах с 

”
Ъ“. К тому же ранее 

уже ушла компания «Никэ», на кото-
рую приходилось около 11% мест. На 
аукционах лоты с рекламными ме-
стами неравномерно покрыли город, 
и есть сектора, в которых ТРК моно-
полист, так что конструкции у нее по-
купали и конкуренты, когда у них не 
хватало своих щитов или нужно бы-
ло обеспечить рекламодателю охват-
ную кампанию, свидетельствуют со-
беседники 

”
Ъ“. Для отрасли демон-

таж щитов ТРК был бы неблагоприят-
ным, потому что без них невозможно 
будет обеспечить нужный охват в ре-
кламной кампании, говорил 

”
Ъ“ ди-

ректор по закупкам наружной рекла-
мы Code of Trade (входит в Media 
Direction Group) Сергей Гумель.

В результате разрыва и частично-
го восстановления договоров ТРК на 
треть уменьшила свой инвентарь. 
Но относительно прошлого или по-
запрошлого годов это «ничего не из-
менит», констатирует гендиректор 
«Олимпа» Дмитрий Дюмин. Дело в 
том, что фактическая заполняемость 
поверхностей у ТРК оставляет же-
лать лучшего, говорят источники 

”
Ъ“. С ними соглашается господин 

Дюмин.
По заполняемости щитов ТРК дей-

ствительно существенно уступала 
конкурентам, подтверждает генди-
ректор «ЭСПАР-Аналитики» Андрей 
Березкин. По его оценке, у крупней-
ших операторов заполняемость на 
уровне 85–90%, а у ТРК она не подни-
малась выше 75%.

Анна Афанасьева

ТРК заплатила по щитам
Компания Александра Геллера частично рассчиталась с Москвой

ЦИТАТА

Переплатили победители торгов 
или нет, покажет будущее
— Максим Ткачев,
управляющий директор Russ Outdoor, 
в интервью ”Ъ“ в апреле 2014 года

6 млрд долларов
должен был соста-
вить мировой рынок 
услуг CDN в 2016 го-
ду, согласно оценке 
Markets and Markets

Его поздравляет издатель журнала «Вокруг света»  
Сергей Васильев:
— Большими проектами в коммерческой недвижимости 
обычно занимаются угрюмые возрастные дядьки в пид-
жаках. А тут вдруг молодой парень с дипломом «Сколко-
во». В 35 взяться разом за 39 старых московских кинотеа-
тров, за многие из которых уже и раньше неоднократно 
пытались браться самые разные дядьки и братки, но у них 

не получалось,— такой смелости даже в самой продвину-
той бизнес-школе не научишься. Но ты уже почти 15 лет в 
этом бизнесе, и всем этим дядькам уже показал и еще по-
кажешь. Только с твоим задором и молодостью можно раз-
грести эти авгиевы киноконюшни и сделать из них совре-
менно и красиво. С днем рождения, Гриша! В свои 35 ты 
уже много успел, и у тебя, как всегда, все получится!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 35 лет управляющему партнеру  
АDG Group Григорию Печерскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

контекст  

СТРОИТЕЛЬСТВО

Стадионы  
принесут убыток

Совокупный убыток стадионов, строящихся 
к чемпионату мира по футболу 2018 года 
в Волгограде, Екатеринбурге, Калининграде, 

Нижнем Новгороде, Ростове-на-Дону, Сама-
ре и Саранске, может превысить к 2020 году 
2,4 млрд руб., следует из экспертных оценок, 
подготовленных к обсуждению в профильных 
министерствах и ведомствах. При негатив-
ном сценарии убытки стадионов в год прове-
дения мирового первенства могут превысить 
1 млрд руб., в 2019 году — более 900 млн 
руб., в 2020-м — около 500 млн руб. Негатив-
ный сценарий реализуется, если титульные 
спонсоры не придут ни на один стадион сра-
зу после чемпионата, а доходы от аренды по-
мещений на всех объектах не будут превы-
шать 300 млн руб. в год. Заказчиком и за-
стройщиком этих арен выступает ФГУП 
«Спорт-Инжиниринг». RNS

УТОЧНЕНИЕ

В материале от 7 февраля 2017 года 
«Продюсеры 

”
Вия“ перешли на лич-

ности» допущена неточность: утвер-
ждение «Алексея Петрухина призна-
ли банкротом» является неверным. В 
действительности Арбитражный суд 
Московской области 2 февраля вы-
нес определение, согласно которому 
заявление Руслана Устинова о при-
знании Алексея Петрухина банкро-
том признано обоснованным и в от-
ношении должника введена проце-
дура реструктуризации долгов. Ре-
дакция приносит извинения.



культура

К предстоящему юбилею народной артист
ки России Веры Алентовой Театр имени 
Пушкина поставил спектакль «Апельсины 
и лимоны» по пьесе классика британской 
кассовой драматургии Ноэла Кауарда. 
 Рассказывает РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

По-русски выражение «классик кассовой дра-
матургии» звучит диковато. В британской теа-
тральной традиции все иначе. Положение одно-
го из мастеров «хорошо сделанной пьесы» обеспе-
чило Ноэлу Кауарду не надменный скепсис кри-
тиков и серьезных режиссеров, а совсем даже на-
оборот — всеобщее почитание, рыцарский титул 
в конце жизни, благосклонность королевы и ме-
сто в ряду великих английских драматургов. По-
сле смерти Кауарда один из лучших театров лон-
донского Вест-Энда даже был назван его именем. 
А его лучшие пьесы, среди которых «Неугомон-
ный дух» и «Сенная лихорадка» (именно по ней 
поставлен спектакль «Апельсины и лимоны»), до 
сих пор не уходят из репертуара — и это при том, 
что «Сенная лихорадка» была написана без десяти 
лет целый век назад.

Собственно говоря, то, что делает в Театре име-
ни Пушкина Евгений Писарев, можно как раз на-
звать попыткой узаконить саму возможность «мо-
сковского Вест-Энда», преодолеть пропасть между 
качественным и общедоступным (в эстетическом 
смысле) театром. Пробует, конечно, не он один, но 
делать это последовательно и убедительно получа-
ется именно у него.

Популярность «Сенной лихорадки» объясня-
ется еще и тем, что главная роль в пьесе — бене-
фисная для, так скажем, опытной актрисы. А та-
кой товар в театральной практике всегда в цене. 
К тому же и героиня — актриса, что удваивает со-
блазн: играть «про театр» в театрах любили и лю-
бят. Действие пьесы Ноэла Кауарда, впрочем, про-
исходит не в театре, а в загородном доме. Но его 
хозяйка превращает в театр саму жизнь. Джудит 
Блисс оставила сцену и переехала за город, где жи-
вет вместе с мужем-писателем и двумя детьми, сы-
ном и дочерью. И со своей бывшей костюмершей, 
ставшей прислугой.

Драматург застает творческую семью в тот мо-
мент, когда выясняется, что каждый из Блиссов 
пригласил на уикенд гостя противоположного по-
ла. Вскоре все они являются — и начинается чере-
да забавных эпизодов, в которых романтические 
пары складываются совсем иначе, нежели мож-
но было предположить. Гости, однако, попадают 

не просто в комичные положения, но в игровые 
ловушки: очень скоро становится понятно, что то-
скующая по сцене Джудит намеренно театрализу-
ет все происходящее в доме, а чада и домочадцы 
ей волей-неволей подыгрывают. Гости чувствуют 
себя одураченными и торопятся сбежать из этого 
странного места.

Не менее важно и то, что именно перед при-
ездом гостей Джудит Блисс решает вернуться на 
сцену. Какой она была актрисой и почему прер-
вала карьеру, об этом мы можем только догады-
ваться. Судя и по тому, что пьеса, в которой Блисс 
сыграла свою коронную роль, называлась «Водо-
ворот любви», и по тому, что зрители об ее уходе 
особенно не горевали (она получила от них все-
го два письма), Кауард вряд ли ведет речь о ве-
ликой актрисе. Для него интереснее, что театр 
словно хроническая болезнь не дает Джудит спо-
койно жить, вынуждает ее актерствовать в жиз-
ни, а всех близких — подыгрывать этим «водо-
воротам», игнорировать грань между притвор-
ством и искренностью. Драматург за происходя-
щим словно наблюдает со стороны и посмеива-
ется. А Вера Алентова, конечно, своей героине 
сочувствует — и стремится убедить зрителя, что 
Джудит заслуживает возвращения на подмост-
ки. (Сама актриса находится в прекрасной фор-
ме, и это не ритуальный комплимент перед юби-
леем, а объективная реальность.)

Финал в пьесе открытый — исполнится ли 
мечта героини, неизвестно, в спектакле не толь-
ко открытый, но и иронический. Евгений Писа-
рев и его команда достаточно опытны, чтобы по-
нимать: на полном драматическом серьезе иг-
рать «Сенную лихорадку» так же недальновид-
но, как и превращать ее в пустой водевиль. Нуж-
но найти умную середину — и в спектакле она, 
кажется, найдена. Художник Зиновий Марголин 
придумал чем-то напоминающее стиль Роберта 
Уилсона искусственное оформление — конечно, 
тоже в шутку: светящийся экран-задник, косые 
прямые линии холмов, силуэт дерева, яркая зе-
лень газона и служащие садовой мебелью игру-
шечные овечки. А для актеров выбран правиль-
ный закон: они непринужденны, но не развяз-
ны, поэтому, хоть и играют весело, достоинства 
не теряют ни на секунду.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

За сценой 
не постоим
«Апельсины и лимоны» в Театре имени Пушкина

Две состоявшиеся вчера на чемпио
нате мира по биатлону в Хохфильце
не гонки преследования не принесли 
сборной России медалей, но по край
ней мере в обеих, в отличие от совсем 
неказистых гонок спринтерских, она 
оказалась неподалеку от них. В жен
ской четвертое место неожиданно 
 заняла Ирина Старых, а в мужской — 
и тоже прыжком из третьего десятка 
на старте — Антон Шипулин.

Гонки преследования на чемпионате 
мира были как раз тем случаем, когда ин-
тереснее обсуждать не победителей, а тех, 
кто финишировал вслед за ними. Победы 
и немки Лауры Дальмайер, и француза 
Мартена Фуркада были событиями слиш-
ком, что ли, естественными, чтобы обна-
ружить в них что-то неординарное. Два 
лидера Кубка мира, по сути, взяли то, что 
недобрали до этого в спринте: Дальмай-
ер в нем чуточку уступила чешке Габри-
эле Коукаловой, а Фуркад, допустивший 
аж два промаха, вообще остался третьим, 
пропустив вперед не мазавших бегунков 
из германской и норвежской команд — 
Бенедикта Долля и Йоханнеса Бё. На пре-
следование фавориты настроились как 
надо — и ловить остальным было нечего.

По-настоящему любопытное происхо-
дило за их спинами. Речь в первую очередь 
о триумфе самой знаменитой биатлонной 
семьи, которой досталось вчера сразу две 
медали. Трехкратная чемпионка сочин-
ской Олимпиады Дарья Домрачева верну-
лась в спорт после декретного отпуска лишь 
в январе. А ее результат в спринте — 27-й — 
вроде бы не оставлял ей никаких надежд на 
блестящий итог следующей гонки. Однако 
белоруска умудрилась, отстреляв «на ноль» 
(притом что стрельба выглядела ее главной 
бедой, которую экстренными мерами не 
исправить), добежать до серебра.

А вечером муж Дарьи Домрачевой 
Уле Эйнар Бьорндален восьмое место 
в спринте поменял на третье в преследо-
вании, лишь на заключительных метрах 
отдав награду той же ценности, что завое-
вала его супруга, Йоханнесу Бё. Для вось-
микратного олимпийского чемпиона это 
была уже 45-я медаль мировых первенств. 
А выиграл он ее в 43 года…

Головокружительными прыжками от-
метились вчера и два спортсмена из рос-
сийской сборной, которая после бронзы 
в открывавшей хохфильценский турнир 
смешанной эстафете в спринте потерпела 
сокрушительный провал. Сказать, будто 
бы они едва не зацепились за подиум, бы-
ло бы, конечно, преувеличением. Едва не 
зацепились — это когда, скажем, упускают 
подиум в спурте перед финишной чертой. 

А Ирина Старых и Антон Шипулин послед-
нюю стойку покидали, строго говоря, в та-
кой ситуации, когда потолок возможно-
го — это как раз именно четвертое место. 
Но в любом случае их выступления смотре-
лись чрезвычайно впечатляющими.

Шипулин, ярчайшая звезда отечест-
венного биатлона, не исчезал из поля зре-
ния телекамер весь уикенд. Сначала — из-
за конфликта с Фуркадом, которому отка-
зался пожать руку на церемонии награ-
ждения после эстафеты из-за инцидента 

с Александром Логиновым (француз на ди-
станции сбил молодого россиянина с ног). 
Затем — благодаря устроенному все же Ме-
ждународным союзом биатлонистов (IBU) 
рукопожатию двух спортсменов перед 
спринтом, поданному как публичное при-
мирение. Вчера появился и чисто спортив-
ный повод вспомнить о Шипулине.

Спринт у россиянина не задался совер-
шенно: с тремя промахами он был 21-м. 
В гонке преследования он был уже не про-
сто хорош, а очень хорош. Если брать ее 
чистое время, без учета стартовых отстава-
ний, то лучшим оно было отнюдь не у Фур-
када, фактически безупречного, а у также 
не закрывшего всего одну мишень — на 
втором рубеже — Шипулина. Француз 
проиграл почти два десятка секунд.

Случай с Ириной Старых еще более 
удивительный. Как и раздражающий Фур-
када Логинов, перед этим сезоном она от-
была допинговую дисквалификацию, 
а в австрийский вариант российской 
женской команды угодила из Кубка IBU, 
то есть из второй биатлонной лиги, и, ка-
жется, исключительно из-за ее кризиса: 
среди не имевших дисквалификаций го-
товившихся в основе россиянок нашлось 
немного тех, кто принципиально силь-
нее нее. Ждать подвигов от Старых вроде 
бы было глупо. А она с 24-й спринтерской 
позиции скакнула вплотную к топ-трой-
ке в преследовании, отправив в цель все 
20 выстрелов. И это — как и резвость Ши-
пулина — позитив для сборной России пе-
ред второй половиной чемпионата, в про-
грамме которого еще шесть гонок.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БИАТЛОНУ

Не догнали, 
но согрелись
Антон Шипулин и Ирина Старых  
отлично пробежали гонки преследования
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Сегодня опубликован список художников, 
которых музей современного искусства «Га
раж» пригласил участвовать в первой Триен
нале российского современного искусства.

Пока уже существующие отечественные худо-
жественные биеннале переживают кадровые пе-
рестановки, «Гараж» запускает альтернативный 
гранд-проект, обещая не только «масштабно ана-
лизировать ситуацию в стране», но и «рассказы-
вать о духе времени и тенденциях, формирую-
щих региональное искусство». Тенденция пока-
зывать региональное искусство угадана точно: 
на это, как показывают события последнего года, 
есть запрос. «Гараж», по словам его куратора Ека-
терины Иноземцевой, решил на этот запрос отве-
тить плюс помочь локальному искусству интег-
рироваться в глобальное, то есть среди прочего 
презентовать его так, чтобы было понятнее ино-
странному зрителю. Грубо говоря, «на экспорт».

Шесть кураторов музея отправились в турне 
по более чем сорока городам России, где встре-
тились с несколькими сотнями художников. По-
сле чего было решено, в отличие от традицион-
ных биеннале, не ограничивать экспозицию те-
мой, в которую так или иначе могли бы не уло-
житься ключевые участники. Триеннале мы-
слится как выставка арт-достижений отдельных 
регионов (кураторы отбирали ключевых худож-
ников, определяющих жизнь того или иного го-
рода или отечественного искусства в целом), но 
для удобства просмотра все работы будут сгруп-
пированы в семь тематических разделов.

В категорию «Мастер-фигура» попали как 
классики советского неофициального искус-
ства Андрей Монастырский, Дмитрий Пригов 
и Дмитрий Булатов, так и заслуженный лидер 
московского акционизма 1990-х Анатолий Ос-
моловский. Для Казани ключевой фигурой ока-

зался Ильгизар Хасанов, для Владивостока — 
арт-сообщество 33+1. В категорию «Авторские 
мифологии» отнесены художники, которые на 
протяжении жизни работают над индивидуаль-
ным языком так, как это делают, например, за-
служенные московские художники Евгений Ан-
туфьев и Павел Пепперштейн. Категория «Вер-
ность месту» объединяет художников с интере-
сом к локальному контексту. В список попали 
чеченский художник Аслан Гайсумов, воронеж-
ские резиденты Кирилл Гаршин и Илья Долгов, 
а также внимательная к жизни Кавказского ре-
гиона Таус Махачева.

В наименее однородную категорию «Об-
щий язык» попали пионеры медиаарта «Синий 
суп», заслуженное екатеринбургское объедине-
ние «Куда бегут собаки», видеохудожник Вик-
тор Алимпиев и краснодарская панк-группа 
ЗИП, основавшая собственный институт совре-
менного искусства КИСИ. «Морфология улиц», 
одна из самых понятных категорий, объединя-
ет уличное искусство с акцентом на те проекты, 
которые пока не представлены в галереях. Это, 
например, екатеринбургская арт-группа «Злые», 
команда «Той» из Нижнего Новгорода и заслу-
женный московский сценограф и стрит-артист 
Александр Шишкин-Хокусай.

Категория «Искусство действия» оставила за 
скобками ветеранов (в отдельном видео будут 
показаны работы Петра Павленского, Pussy Riot 
и «Войны») и сосредоточилась на активной моло-
дежи — Катрин Ненашевой, Алисе Йоффе, Ан-
тонине Баевер, Артеме Лоскутове, а также иссле-
довательско-активистском проекте «Урбанфеми-
низм». Интересно, что, как оказалось, в России 
радикальным художественным активизмом ча-
ще занимаются женщины.

Марина Анциперова

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

«Гараж» призывает регионы
Объявлены участники  
Триеннале современного искусства

В матче второй Мировой группы 
 Кубка федерации, завершившем
ся в Москве, сборная России обыгра
ла команду Тайваня — 4:1. Эта побе
да позволила подопечным капитана 
Анастасии Мыскиной сделать пер
вый шаг на пути возвращения в пер
вую Мировую группу. Чтобы снова 
оказаться в элите турнира, который 
имеет статус командного чемпиона
та мира, российским теннисисткам 
необходимо выиграть в апреле еще 
один матч.

Из восьми встреч первой и второй 
Мировых групп Кубка федерации, состо-
явшихся в минувший уикенд, матч Рос-
сия—Тайвань был единственным, в ко-
тором в составах обеих команд не чи-
слилась хотя бы одна представительни-
ца топ-30 рейтинга Женской теннисной 
ассоциации (WTA). Причем всех своих 
сильнейших игроков в данном случае 
не смогли выставить не только хозяй-
ки, но и гостьи, ведь в Москву не приеха-
ла 31-летняя Се Сувэй, 91-я ракетка ми-
ра, имеющая на своем счету две побе-
ды на турнирах WTA в одиночном раз-
ряде и 17 — в парном (в том числе на 
Wimbledon 2013 года и Roland Garros 
2014-го).

Правда, в Кубке федерации реальное 
соотношение сил зачастую определяет 
не рейтинг, а умение той или иной тен-
нисистки показывать свою лучшую игру 
именно в командных матчах. Это, в част-
ности, продемонстрировала сборная Бе-
лоруссии, которая в отсутствие своего без-
оговорочного лидера Виктории Азаренко 
(двукратная чемпионка Australian Open 
в декабре родила сына), усилиями двух 
игроков из второй сотни —Александры 
Соснович и 18-летней Арины Соболен-
ко — обыграла в Минске сборную Голлан-
дии во главе с 24-й ракеткой мира Кики 
Бертенс.

В Москве же на корте УСЗ «Дружба» 
обошлось без неожиданностей. Причем 
утверждение это относится в том числе 
и к первому дню, завершившемуся со 

счетом 1:1. Ведь если для 18-летней Ан-
ны Блинковой (160-я в мире) субботняя 
встреча с первым номером сборной Тай-
ваня Чжан Кайчжэнь оказалась дебютом 
в Кубке федерации, то ее куда более опыт-
ная соперница выступает в этом турнире 
еще с 2010 года, да и в рейтинге стоит вы-
ше — на 129-м месте.

Перед этим, правда, Екатерина Ма-
карова принесла сборной России пер-
вое очко, обыграв Ли Ясуань. Не подвела 
олимпийская чемпионка Рио-де-Жаней-
ро и в воскресенье, когда сломила сопро-

тивление Чжан Кайчжэнь в двух парти-
ях, несмотря на то что в первом сете усту-
пала — 2:4, а во втором — 2:5.

На четвертую одиночную встречу Анас-
тасия Мыскина выставила уже не Блинко-
ву, а еще одну дебютантку Кубка федера-
ции, Наталью Вихлянцеву. Рослая (185 см) 
теннисистка, которой в ближайший чет-
верг исполняется 20 лет, бурно прогресси-
рует и после турнира St. Petersburg Ladies 
Trophy впервые вошла в топ-100. В послед-
нее время Вихлянцева тренируется не 
только в родном Волгограде, но и во Фран-
ции, в Академии Патрика Муратоглу — 
тренера Серены Уильямс. Имея прекрас-
ные физические данные, при условии 
грамотной работы она, безусловно, может 
стать очень серьезным игроком. Ну а по-
ка всего за 58 минут Вихлянцева прине-
сла сборной решающее третье очко, побе-
див Ли Ясуань, после чего на пресс-конфе-
ренции заявила о своей готовности и в бу-
дущем выступать в Кубке федерации вне 
зависимости от текущих личных задач.

Выиграв первый матч после трех пора-
жений подряд — от сборной Чехии в фи-
нале 2015 года, а также команд Голлан-
дии и Белоруссии, подопечные Анастасии 
Мыскиной сделали первый шаг на пути 
возвращения в первую Мировую группу. 
Правда, чтобы вернуться туда, им необхо-
димо 22–23 апреля выиграть еще один, так 
называемый квалификационный матч.

Следующий соперник сборной России 
определится на этой неделе в результате 
жеребьевки, на которой она, скорее всего, 
будет посеяна. Ведь согласно регламенту 
турнира, в число четырех сеяных команд 
войдут сборные, занимающие наиболее 
высокие места в рейтинге Кубка федера-
ции, вне зависимости от их участия или 
неучастия в первой Мировой группе те-
кущего розыгрыша. Россиянки же на мо-
мент матча с командой Тайваня стояли 
в рейтинге четвертыми и, по предвари-
тельным подсчетам, вне зависимости от 
результатов других матчей в понедельник 
не должны опуститься ниже пятого места.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Анастасия Мыскина  
решила тайваньский вопрос
Сборная России начала возвращение в элиту Кубка федерации

В своих жестах и словах герои спектакля 
вынуждены игнорировать грань между  
притворством и искренностью  

Лидер сборной России Антон Шипу
лин (на фото) в гонке преследования 
был быстрее даже ее победителя 
Мартена Фуркада  ФОТО РИА НОВОСТИ

Чемпионат мира 
в Хохфильцене (Австрия)
Мужчины. Спринт. 10 км. 1. Бенедикт Долль (Герма-
ния) — 23.27,4 (0 штрафных кругов). 2. Йоханнес Бё (Нор-
вегия) — отставание 0,7 (0). 3. Мартен Фуркад (Франция) — 
23,1 (2)… 10. Евгений Гараничев — 45,1 (1)… 21. Антон 
Шипулин — 1.14,7 (3)… 49. Антон Бабиков — 1.49,0 (3)… 
69. Максим Цветков (все — Россия) — 2.33,4 (3). Гонка 
преследования. 12,5 км. 1. Мартен Фуркад (Фран-
ция) — 30.16,9 (1 штрафной круг). 2. Йоханнес Бё — отста-
вание 22,8 (3). 3 (8-й в спринте). Уле Эйнар Бьорндален 
(оба — Норвегия) — 25,6 (1). 4. Шипулин — 33,6 (1)… 20. 
Гараничев — 1.48,9 (4)… 39. Бабиков — 3.05,0 (4).

Женщины. Спринт. 7,5 км. 1. Габриэла Коукалова 
(Чехия) — 19.12,6 (0 штрафных кругов). 2. Лаура Дальмайер 
(Германия) — отставание 4,0 (0). 3. Анаис Шевалье (Фран-
ция) — 25,1 (0)… 15. Ирина Услугина — 1.03,6 (0). 16. Та-
тьяна Акимова — 1.05,6 (1)… 24. Ирина Старых — 1.18,1 
(1)… 33. Светлана Слепцова (все — Россия) — 1.39,7 (1). 
Гонка преследования. 10 км. 1. Дальмайер — 28.02,3. 2 
(27-я в спринте). Дарья Домрачева (Белоруссия) — отста-
вание 11,6 (0 штрафных кругов). 3. Коукалова — 16,6 (3). 
4. Старых — 35,9 (0)… 18. Акимова — 1.35,4 (3)… 24. 
Слепцова — 1.50,6 (2)… 39. Услугина — 2.39,8 (4).

Основной вклад в победу сборной 
России сделала Екатерина Макаро
ва, принесшая своей команде  
два очка  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Мировая группа II.  
Первый раунд
Россия—Тайвань 4:1

11.02. Екатерина Макарова—Ли Ясюань 6:3, 5:7, 6:1. Анна 
Блинкова—Чжан Кайчжэнь 3:6, 5:7. 12.02. Макарова— 
Чжан Кайчжэнь 6:4, 7:5. Наталья Вихлянцева—Ли Ясюань 
6:1, 6:2. Блинкова—Анна Калинская—Чжань Чжиньвэй—Ли 
Ясюань 6:3, 7:5.

Сборная России вышла в play-off Мировой группы I.
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